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TORRES

Cerca de 100 emendas já estão para ser aprovadas 
na reforma do Plano Diretor de Torres

Índice construtivo, recuos, 
zonas de preservação histórica, 
zonas de interesse social, dentre 
outros vários temas fazem par-
te da estrutura do Projeto de Lei 
Complementar que revisa o Plano 
diretor de Torres. O assunto vem 
sendo pauta constante em Torres 
há mais de 15 anos. Agora, a ma-
téria está tramitando na Câmara 
de Vereadores de Torres (com 

quase 20 anos de atraso desde 
a última revisão do documento). 
E o PL pode ser votado ainda no 
ano de 2023 pelos vereadores de 
Torres.

Já existem cerca de 100 emen-
das tramitando na Casa Legislati-
va torrense, quase 70 delas (entre 
aditivas, supressivas ou modifi-
cativas) entraram oficialmente 
entre as proposições normativas 

da Câmara na sessão da segunda 
passada (30 de outubro) . Mui-
tas aumentando ou diminuindo 
índices construtivos em bairros 
específicos; outras aumentando e 
diminuindo testadas e área míni-
ma de terreno. E a definição das 
atividades sociais e comerciais 
permitias em um ou outro bair-
ro também são tema de várias 
emendas em andamento. 

Permissão de venda de gás em bairros tem legislação específica e limita a liberdade deste tipo de atividade. Várias emendas já 
estão em tramitação na Casa Legislativa

Questão dos depósitos de gás
No Projeto de Lei  da revisão 

do Plano Diretor, que está para 
ser votado, a questão da exis-
tência ou não de depósitos de 
gás nos bairros faz parte de uma 
sessão inteira do projeto. Um ar-
tigo versa que depósitos e postos 
de revenda de gás liquefeito de 

petróleo, embora vinculados a 
outra atividade comercial, “de-
penderão de alvará de funciona-
mento próprio, do qual constará 
a capacidade máxima de arma-
zenamento”.

Enquanto não houver legis-
lação municipal específica, os 

depósitos em Torres deverão ob-
servar relativamente a edificação 
e medidas de prevenção contra 
incêndio e às normas expedidas 
pela Comissão Nacional de Com-
bustíveis.

Por isso mesmo, a legislação 
está incluindo (ou deixando de 

incluir) esta atividade em alguns 
bairros torrenses. E emendas 
estão sendo encaminhadas para 
incluir principalmente a permis-
são deste tipo de comercio em 
bairros que em princípio esta-
vam sem esta permissão. Entre 
as justificativas, a necessidade 

de atendimento aos moradores 
na região onde moram.

Todo o PL e os anexos do pro-
jeto de lei (com emendas) po-
dem ser checados no endereço 
eletrônico https://www.cama-
ratorres.rs.gov.br/tramitaco-
es/1/24904.

Prefeito Carlos Souza acompanha o estágio positivo 
da orla gastronômica do rio Mampituba

TORRES - Apesar do constante 
mau tempo nas últimas semanas 
em Torres, as obras da orla gastro-
nômica do rio Mampituba estão 
dentro do cronograma. A constata-
ção é do prefeito Carlos Souza ao 

acompanhar o estágio do trabalho 
na manhã desta quarta-feira, 1º de 
novembro.

Ele mostrou-se satisfeito com o 
cronograma dos serviços e princi-
palmente por poder entregar em 

breve à população, demanda aguar-
dada pela comunidade. Espera que 
o tempo ajude para o prazo ser 
cumprido. De acordo com os técni-
cos responsáveis pela obra, a equipe 
está trabalhando até em dias chu-

vosos para 

cumprir com o compromisso.
Na orla gastronômica do rio Mam-

pituba, a área engloba uma interven-
ção de aproximadamente 19.000,00 
m², iniciando no final da Avenida Bei-
ra Mar e finalizando na Avenida Cris-
tóvão Colombo. Conforme o prefeito, 

os principais objetivos são priorizar o 
pedestre e a mobilidade urbana. O 
projeto da Orla foi desenvolvido pela 
Secretaria de Planejamento e Partici-
pação Cidadã, que também fiscaliza 
o andamento da mesma. (FONTE – 
Prefeitura de Torres)
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Preocupados com a grave situa-
ção do represamento de consultas 
e exames de pacientes do Litoral 
Norte nos municípios e hospitais 
da região, os prefeitos da Amlinor-
te estiveram em reunião com a se-
cretária de Estado da Saúde, Arita 
Bergmann, na manhã desta terça-
-feira, dia 31/10/2023. O encontro 
também contou com a presença do 
deputado estadual Luciano Silveira 
e da representante da Casa Civil do 
Estado, Elis Bueno. A presidente 
da Amlinorte, prefeita Márcia Te-
desco, de Balneário Pinhal, abriu 
a reunião, relatando à secretária 
os casos de seu município que, em 
algumas especialidades, ultrapassa 
a casa de mil pessoas aguardando 
por consultas.

Os demais prefeitos também se 
manifestaram, destacando proble-
mas de represamento de pacien-
tes em Postos de Atendimento e 
hospitais, casos que poderiam ser 
rapidamente concluídos, como 
exames de cateterismo, que en-
frentam atualmente dificuldades 
de realização por falta de vagas 
na capital. A secretária Arita ouviu 
atentamente as reclamações dos 
prefeitos e, com sua equipe, deu 

alguns encaminhamentos.
Ficou definido que haverá uma 

nova reunião entre médicos, en-
fermeiros e secretários municipais 
de saúde, onde a equipe técnica 
do Estado deverá passar informa-
ções sobre o Tele Saúde e sistemas 
Gerint e Gercon, a fim de auxiliar 
na agilidade dos atendimentos. A 
secretaria de Saúde deverá assinar 
um contrato aditivo com o Hospital 
de Santo Antônio da Patrulha, ad-
ministrada pelo Hospital Vila Nova, 
para aumentar o número de con-
sultas de Oftalmologia. Há casos, 
como em Mostardas, de mais de 
dois mil casos na lista de espera.

Outra providência acordada 
com os prefeitos se refere aos exa-
mes de Cateterismo, que passarão 
a ser encaminhados ao Hospital 
Universitário de Canoas, que atu-
almente tem capacidade de aten-
dimento para esses casos. Sobre a 
Operação Verão, a secretaria anun-
ciou que serão destinados recursos 
na ordem de R$ 3 milhões para o 
Litoral Norte e Sul do Estado, que 
contemplarão os serviços de am-
bulâncias SAMU, porta de entrada 
de emergências dos hospitais e 
atendimentos clínicos. Os recursos 

deverão ser liberados no início de 
dezembro.

Os prefeitos também solicita-
ram verbas para reforma e amplia-
ção das unidades de Pronto Aten-
dimento (PAs) nos municípios, que 
absorvem grande parte dos aten-
dimentos da população nos muni-

cípios. A secretária Arita informou 
que vai estudar a possibilidade de 
inclusão deste item no programa 
Avançar na Saúde, mas que os 
municípios devem apresentar os 
projetos. Ela também destacou a 
importância do convênio manti-
do pelo Estado com o Instituto do 

Câncer Infantil, informando que 
os casos de oncologia pediátrica 
devem ser encaminhados por esse 
canal, cujo atendimento é mais 
acelerado.

 *Por Rose Scherer 
(Jornalista - Ascom Amlinorte)

POLÍTICA 

"Na Câmara, opiniões se dividem quanto ao 
problema de ataques por cães errantes em Torres

Na semana passada, uma re-
portagem realizada pela RBS TV, 
rede estadual de televisão, mos-
trou um cidadão de Torres de-
nunciando um ataque, segundo 
ele ocasionado por ele por uma 
matilha de cachorros que estava 
na Avenida Beira Mar e   o ata-
cou quando dirigia sua moto,  em 

trabalho. A matéria chamou o 
caso de ‘Gangue dos Caramelos’, 
se referindo à cor dourada apre-
sentada na pelagem dos animais, 
normal em cachorros de cruzas 
diversas, chamados de “sem raça 
definida” ou de Vira Latas. 

Conforme denúncia feita pes-
soalmente pela vítima na TV, ele 

foi mordido nas pernas enquan-
to passava de motocicleta pela 
via. O cidadão inclusive colocou 
“a sorte que teve” por não ter 
caído da moto, o que para ele 
abriria a possibilidade de mais 
ataques de toda a matilha, com 
maiores riscos, consequente-
mente.

Cidadão mordido acionou rede de TV estadual para denunciar acontecimento e pedir ações públicas locais

Imagem da RBS TV mostraram  local de  ataques  de cães (Praia 
Grande) e  denunciantes

Secretária estadual recebe prefeitos do Litoral Norte 
para tratar sobre situação da Saúde na região

Na Câmara, mazela recebeu mais uma vez opiniões
O problema de cachorros erran-

tes em Torres (por vezes conceitu-
ados também como cães comuni-
tários) é recorrente. E na sessão da 
Câmara de Vereadores da cidade, 
realizada na segunda-feira (29 de 
outubro), mais uma vez o assunto 
recebeu destaque nos posiciona-
mentos de tribuna. 

Ação firme - O vereador Silvano 
Borja (PDT) chegou a ser enfático 
em dizer que a prefeitura e as au-
toridades jurídicas locais deveriam 
agir com firmeza no sentido de dis-
ponibilizar a construção do novo 
canil, planejado para ser constru-
ído, mas interrompido por medida 
judicial de uma ONG da cidade. 

“Temos tanta coisa a fazer mais 
importante na cidade e temos 
que ficar convivendo com pesso-
as que interrompem as medidas 
de recolhimento dos cachorros 
por acharem que têm mais razão”, 
reclamou Silvano, ao sugerir pulso 
firme no sentido de construir o ca-
nil e de recolher os cachorros.

Os Cachorros não têm culpa - Já 
o presidente da Câmara, Vereador 
Rogerinho (PP) mostrou ótica dife-
rente sobre o assunto. Achou até 
“infantil” as pessoas e a impren-
sa de fora chamar os cachorros 
que atacam algumas pessoas na 
rua de ‘Gangues dos Caramelos’. 
Ele lembrou que os animais são 

irracionais e não têm, portanto, a 
capacidade de formar uma gan-
gue... E disse que o problema é 
fruto do irresponsável abandono 
de cachorros feito por pessoas de 
Torres e de fora, isto somado ain-
da pela  falta de uma política de 
castração do poder público, o que 
acaba gerando estes excessos. No 
entanto, Rogerinho também fez 
coro a seu colega de Câmara ao 
concordar que atrapalha, sim, esta 
briga entre a ONG e a prefeitura, o 
que acaba postergando a constru-
ção de um canil para substituir o 
que está interditado (por excesso 
de população animal e outros pro-
blemas de estrutura). 

 Presos em chácara espaçosa 
- O vereador João Negrini (sem 
partido) também se posicionou 
sobre o assunto dos cachorros de 
rua. “Na cidade algumas pessoas 
defendem que os cachorros de-
vem todos ser retirados, outros 
acham que eles devem ser manti-
dos junto aos moradores” afirmou 
o vereador. E adiantou que já havia 
conversado com a diretora da Se-
cretaria de meio Ambiente sobre o 
assunto, quando a mesma concor-
dou em projetar o recolhimento 
de dois cachorros desta ‘matilha 

da rua’ (próxima a Praia Grande) 
e de encaminhar os mesmos para 
uma chácara, na Estrada do Mar, 
onde os memos não ficariam con-
finados, ou seja: viveriam bem e 
com espaço, mas sem estarem nas 
ruas e causarem problemas. 

O vereador Dilson Boaventu-
ra (MDB)  também defendeu em 
seu discurso que seja viabilizado 
um espaço para que os cachorros 
sejam recolhidos. Ele criticou pro-
tetores de animais que para ele 
“brincam de faz de conta” quanto 
a proteção dos animais de rua.   



6 A FOLHAsexta-Feira, 3 de Novembro de 2023 POLÍTICA 

Torres tem novo Secretário Municipal de Educação

Na manhã desta quarta-feira, 
1º de novembro, durante evento 
realizado na Secretaria Munici-
pal de Educação, o prefeito de 
Torres, Carlos Souza anunciou o 
nome do novo titular da Pasta. 
O diretor pedagógico da Secre-
taria, o servidor municipal Alceu 
de Mattos Scheffer, passa a res-
ponder pela Educação a partir 
desta quarta.

Apresentando questões pes-
soais, o ex-secretário de Educa-
ção, Alexandre Porcatt, pediu 
exoneração do cargo. O afasta-
mento foi comunicado ao pre-
feito Carlos Souza, nesta última 
terça-feira, 31 de outubro. O 

prefeito destacou a competên-
cia, responsabilidade e compro-
metimento de Porcatt durante 
sua atuação no cargo e nas de-
mais funções exercidas dentro 
da gestão. Entre elas, foi titular 
da Secretaria de Turismo e da 
Secretaria de Trabalho, Indústria 
e Comércio. Além de agradecer 
o trabalho, Carlos disse ter a 
certeza de “continuar contando 
com a colaboração de Alexandre 
Porcatt para o bem de Torres.

Alceu de Mattos Scheffer já 
respondeu pela pasta da Edu-
cação interinamente, em outra 
ocasião. O prefeito desejou bom 
trabalho para o novo secretário.

Assinados termos de fomentos entre Prefeitura 
e o Centro de Cultura  ‘Projeto Curtume’

TORRES - Foram assinados 
na tarde desta segunda-feira, 
30 de outubro, os termos de 
fomentos entre a Prefeitura e 
o Centro de Cultura e Assistên-
cia Social – Projeto Curtume. 
As iniciativas foram viabilizadas 
por emendas impositivas de 

bancadas dos vereadores Cláu-
dio Freitas (R$ 10.000,00) e Sil-
vano Borja (R$ 12.000,00).

Como constam dos termos, a 
emenda do vereador Cláudio é 
destinada a aquisição de com-
putadores e material de consu-
mo para Oficinas de Esportes. 

A emenda do vereador Silvano 
será empregada na compra de 
mobiliário.

O documento foi assinado 
pelo prefeito Carlos Souza e o 
presidente da entidade, Evanir 
P. Schardosim, contando com a 
participação dos vereadores.

Apresentando questões pessoais, o ex-secretário de Educação Alexandre Porcatt pediu exoneração do cargo
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Vereador torrense integra diretório 
estadual do PSDB gaúcho

No final de semana passado, dia 
29 de outubro, o Partido Social De-
mocrático do Brasil (PSDB) do RS 
realizou eleição para composição 
do diretório estadual da agremia-
ção. A prefeita de Pelotas Paula 
Mascarenhas assumiu a presidên-
cia, acompanhada de vice também 
por outra mulher, Delegada Nadi-

ne.
O vereador torrense Rafael Sil-

veira foi convidado a aceitou assu-
mir um cargo na diretoria estadual 
do partido, o mesmo do governa-
dor do RS Eduardo Leite. 

“Recebi o convite com muita 
alegria, sinal de que nosso traba-
lho em prol do partido, trabalho 

este que está sendo reconhecido 
ao lembrar de meu nome para a 
cúpula do partido estadual diante 
de tantos convencionais”, afirma o 
Vereador. “É extremamente grati-
ficante mostra que estamos no ca-
minho correto, buscando o melhor 
para o partido e cidade”, comemo-
ra o torrense rafa Silveira.

Comitiva do MDB de Torres reúne-se com Deputados e com diretório estadual em Porto Alegre

Uma comitiva do Movimento De-
mocrático Brasileiro (MDB) de Torres 
realizou recentemente uma série de 
encontros estratégicos em Porto Ale-

gre. Liderada pelos Vereadores Igor 
Beretta e Dílson Boaventura, junta-
mente com o Ex-Prefeito João Al-
berto Machado e o empresário Delci 

Dimer, a comitiva recebeu ‘compro-
missos inabaláveis’ para “fortalecer 
as alianças políticas e promover ini-
ciativas significativas em benefício da 
cidade de Torres”.

 Conforme informa o mesmo MDB 
à imprensa, “durante uma estada na 
Assembleia Legislativa, a comitiva 
teve uma reunião produtiva com o 
Presidente, Deputado Vilmar Zan-
chin, onde discutiram várias pautas 
cruciais para o progresso de Torres”. 
Além disso, houve conversas com os 
deputados Rafael Braga e Carlos Bu-
rigo, que  enfatizaram a importância 
de uma colaboração efetiva e eficaz 
para a contribuição do desenvolvi-

mento e o bem-estar da comunida-
de torrense. “E avaliando o cenário 
político dinâmico de Torres, os de-
putados manifestaram seu apoio 
incondicional ao MDB local, desta-
cando o compromisso do partido 
de estar junto e em promover uma 
governança eficiente e inclusiva para 
a cidade. A disposição demonstrada 
pelos Deputados em apoiar as inicia-
tivas do MDB de Torres evidencia a 
importância estratégica da cidade e 
a visibilidade que ela desfruta dentro 
do panorama político do Rio Grande 
do Sul”.

Além das discussões na Assem-
bleia Legislativa, a comitiva tam-

bém se reuniu no Diretório Estadual 
do MDB, onde o Presidente Fábio 
Branco reiterou o compromisso do 
partido com o progresso e o desen-
volvimento de Torres. Ao destacar a 
posição estratégica e o potencial de 
Torres, “por tudo que representa, 
o município de Torres é prioridade 
para o MDB Gaúcho” enfatizou o 
Presidente.

 A nota do partido encerra afir-
mando que “a comitiva do MDB de 
Torres retornou ainda mais motiva-
da e com uma visão renovada dos 
compromissos e apoios sólidos e 
contínuo de seus aliados políticos no 
cenário estadual”.

Rafa Silveira compõe a nominata eleita dia 29/10 que colocou a prefeita de Pelo-
tas Paula Mascarenhas na presidência da agremiação

Torrense Rafael Silveira entre o governador Eduardo Leite 
(e) e o deputado Daniel Trzeciak

A disposição demonstrada pelos Deputados em apoiar as iniciativas do MDB de Torres evidencia a importância estratégica da cidade
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Vigilância Sanitária de Torres divulga 
números do mês de outubro

A Vigilância Sanitária de Torres 
divulgou os números referentes 
ao mês de outubro, buscando dar 
transparência ao trabalho realiza-
do pela equipe para garantir a se-
gurança e qualidade dos estabele-
cimentos do município. “Com uma 
equipe comprometida, a Vigilância 
realizou inspeções, emitiu alvarás, 
apreendeu alimentos impróprios 
e instaurou processos administra-
tivos sanitários”, destaca o dire-
tor de Vigilância em Saúde, Lasier 
França, que lembra a importância 
desse trabalho para a preservação 
da saúde da população.

Inspeções e emissão de alvarás 

Durante o mês de outubro, os 
fiscais sanitários realizaram um to-
tal de 186 inspeções nos mais di-
versos tipos de estabelecimentos. 
Essas inspeções abrangem desde 
restaurantes e bares até escolas e 
clínicas, visando garantir que todas 
as normas sanitárias sejam cum-
pridas. Além disso, foram emitidos 
54 alvarás, totalizando 571 de ja-
neiro a outubro, o que comprova a 
regularização e compromisso dos 
estabelecimentos com as normas 
de saúde e higiene.

Apreensão de alimentos 
impróprios e processos 
administrativos
Durante as inspeções do mês, não 

houve apreensão de alimentos consi-
derados impróprios para o consumo. 
Essa ação demonstra a importância 
da fiscalização na proteção da saú-
de dos consumidores e na garantia 
de produtos seguros e de qualidade. 
Além disso, foram instaurados cinco 
Processos Administrativos Sanitá-
rios (PAS), que visam responsabilizar 
e corrigir possíveis irregularidades 
encontradas nos estabelecimentos. 
(FONTE – Prefeitura de Torres)

SITUAÇÃO DO BAIRRO GETULIO VARGAS
Moradores dizem não entender a demora para a prefeitura iniciar trabalhos de re-

formas e recuperação da pavimentação das ruas do bairro, que estão precárias, com 
muitos buracos e algumas com águas paradas devido aos rebaixos da pavimentação 
onde estão ficando represadas, o que causa mal estar a população, pois exala mal 
cheiro e se transforma em um viveiro de mosquitos. Isto também é   falta de atenção 
com a população, que acaba prejudicada por isso e  pelos prejuízos do trânsito nas 
ruas esburacadas do bairro.

“O Getúlio Vargas é um dos bairros mais antigo de Torres, precisamos de atenção, 
que nossas reivindicações sejam atendidas, pois pagamos nossos impostos. Preci-
samos que as coisas aconteçam... Até quando vamos ficar sofrendo por causa de 
um governo que nada faz nos bairros? Estou indignado com essa situação do nosso 
bairro”, relata José Carlos, morador e líder local.

José Carlos ainda falou de novos problemas de buracos em várias vias e da falta 
de atenção com a área da antiga ETE da Corsan, que fica entre a Rua Joaquim Hof-
fmaister e o rio Mampitupa, um espaço abandonado e ocioso e que acaba servindo 
para o tráfico de drogas e para assaltos a mão armada em horários noturnos. Ele 
lembra que, apesar das denúncias, nada é feito. Acha que bastaria vontade política 
para pelo menos amenizar o problema de segurança no local. E reclama que a comu-
nidade não deveria ter de ficar vivendo com medo de passar em frente do terreno da 
Corsan por conta de descaso da prefeitura com o bairro.

“Getúlio Vargas abandonado”: diz o ex-presidente da Associação dos Moradores 
do bairro. Ele acusa a Prefeitura de Torres de descaso. "Estamos há anos dependendo 
da boa vontade dos prefeitos, sem que nada fosse feito. São assinaturas de moradores 
reunidas para a pavimentação e para a construção de rede coletora de águas pluviais 
para amenizar os alagamentos por várias ocasiões, mas as obras ainda não foram fei-

êê
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS tas.  A situação é tão séria, que tivemos de encerrar as atividades da Associação de 
Moradores, pelo descredito que a entidade vinha sofrendo por não ter as demandas 
atendidas. Também comparecemos diversas vezes nas sessões da Câmara de Verea-
dores para protestar sobre demandas que dizem não serem atendidas no bairro pela 
Prefeitura." disse Zé Carlos.                                                                                                       

Segundo ele, os moradores já tentaram fazer parcerias comunitárias para melho-
rar o bairro, já que a comunidade está abandonada sem  que essa questão avance. 
Dizem que, ao procurar a prefeitura foram informados de que não existe um Pro-
grama Municipal de Pavimentação Comunitária, que a Secretaria de Obras não tem 
um controle de como está o andamento das solicitações da comunidade e sobre a  
quantidade de demandas por bairro . Também foram informados que o atendimento 
não seria tão simples assim porque seriam várias questões burocráticas, inclusive 
a   questão do preço, já que o valor da mão de obra e dos insumos vem aumentando 
exponencialmente porque o asfalto é derivado do petróleo. Enfim... Que a adminis-
tração tem que colocar tudo na ponta do lápis, mas que não tem nenhuma previsão 
de trabalhos com esta finalidade para o bairro Getúlio Vargas. E que   não existe 
nenhuma licitação ou contrato para a construção de pavimentação asfáltica ou re-
cuperação das vias de pedras irregulares para lá, nem para minimizar o tamanho 
dos buracos.  

Reclamam que ainda há problemas com os alagamentos das vias, sem que seja 
atendida as diversas solicitações de canalização ou simplesmente a revitalização 
das ruas melhorando o nivelamento com construção de canaletas com declive natu-
ral para o escoamento das águas que alagam as ruas do bairro, invadindo residên-
cias e ocasionando transtorno e prejuízos.

Por fim, alegam que a administração municipal não tem compromisso com os 
moradores do Getúlio Vargas, já que até o momento não vem realizando obras de 
melhoramento da infraestrutura e de mobilidade, bem como realizando manutenções 
preventivas e corretivas nas ruas, da mesma forma que atende os demais bairros.

“Basta ver aí mais uma ineficiência dos órgãos públicos responsáveis pelos as-
faltos da cidade. Observem o desnivelamento do asfalto com os poços de visitas 
(PV - ralos) da Corsan, eles são verdadeiros buracos que prejudicam a suspensão 
dos veículos. Não há planejamento e a fiscalização é inexistente para este tipo de 
serviços. “Os órgãos públicos adoram fabricar esse tipo de buracos, e são os mu-
nícipes que terminam sendo prejudicados pela má administração. Precisamos de 
respostas”, dizem.

Prolongado até 7 de novembro prazo para morador do 
São Brás participar do processo de regularização fundiária

Devido ao Centro Adminis-
trativo da Prefeitura de Torres 
não ter atendimento ao públi-
co entre segunda e quarta-fei-
ra, em consequência da atuali-
zação no sistema de gestão, o 
morador do São Brás terá até o 
dia 7 de novembro para entre-
gar a documentação referente 
à Regularização Fundiária no 

bairro São Brás. Os documen-
tos devem ser entregues na 
Secretaria de Planejamento e 
Participação Cidadã, localizada 
na sede administrativa da Pre-
feitura (José A. Picoral, 79).

Em reunião realizada no final 
de setembro, os moradores da 
área receberam esclarecimen-
tos sobre a Lei 13.465/2017, 

Lei da Regularização Fundiária 
Urbana e também sobre toda 
a legislação municipal. Estes 
são os primeiros passos para 
sucesso do procedimento: mo-
radores do núcleo beneficiado 
pela REURB: devem preencher 
a Ficha Cadastral para Regula-
rização Fundiária, providenciar 
a documentação solicitada na 

lista de documentos e atuali-
zar seus telefones de contato 
com os integrantes da Comis-
são para posteriores contatos. 
A ação promovida pela Prefei-
tura, por meio da Secretaria de 
Planejamento e Participação 
Cidadã, atinge inicialmente 186 
lotes do bairro. O morador que 
não entregou a documentação 

pertinente na reunião, teria ini-
cialmente o prazo para entrega 
até o dia 31 de outubro. Agora, 
o prazo foi prolongado para 7 
de novembro.

Para detalhes sobre o REURB 
devem procurar a Comissão 
Municipal pelo e-mail reurb@
torres.rs.gov.br ou ramal 51 
3626.9150 ramal 304.
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Rogerinho lembra que iniciativa já teria recurso destinado por Emenda Impositiva de sua autoria, no valor de R$ 176.000,00

Com o objetivo de auxiliar na con-
tenção das dunas sobre os equipa-
mentos públicos - como passarelas e 
o calçadão - ao longo dos meses de 
setembro e outubro a Secretaria Mu-

nicipal do Meio Ambiente e Urbanis-
mo (SMAURB) realizou o plantio de 
mais de 10.000 exemplares (mudas) 
de margarida-das-dunas na Praia 
Grande.

“A espécie é indicada para fixação 
das dunas, devido seu sistema de ra-
ízes emaranhadas que gera estabili-
dade aos campos arenosos, auxilian-
do na proteção e manutenção dos 
equipamentos urbanos, e gerando 
um ambiente propício a utilização da 
fauna característica do ecossistema”, 
ressalta a comunicação da SMAURB. 
“É importante ressaltar que a utiliza-
ção das passarelas para acesso à fai-
xa de areia, evita o pisoteamento da 
vegetação e dispersão da areia, desta 
maneira os processos biológicos são 
beneficiados e o ganho é de todos”.

Para o ano vigente o período de 
plantio encerrou, mas o planejamen-
to para a próxima temporada de in-

verno/primavera, estações indicadas 
para o plantio, a SMAURB prevê ações 
nas Praias do Sul de Torres (Itapeva, 
Real, Paraíso, etc) em pontos estraté-
gicos, verificados pelos técnicos em 

interface com interlocutores das loca-
lidades, visando um trabalho conjunto 
com as associações representativas, 
com as quais já foi iniciado um diálo-
go. (FONTE – Prefeitura de Torres)

Mais de dez mil mudas de margarida-das-dunas foram 
plantadas na orla da Praia Grande, em Torres

MEIO AMBIENTE

Vereador ressalta importância da construção de área 
de desova e repouso para animais na Lagoa do Violão

TORRES - Na Tribuna da Câ-
mara de Torres, o Vereador e 
Presidente Rogerinho Jacob 
falou sobre a importância da 
construção da uma área de de-
sova e repouso para os animais 
da Lagoa, a qual já tem recurso 
destinado por Emenda Impo-
sitiva de sua autoria, no valor 
de R$ 176.000,00.  Ele citou o 
caso do atropelamento de mais 
uma tartaruga ocorrido alguns 
dias atrás, onde um transeunte 
recolheu o animal com o casco 

quebrado em diversas partes 
e o levou imediatamente para 
a Patram que encaminhou a 
Porto Alegre para tratamento. 
“Este foi mais um entre muitos 
atropelamentos que deixam as 
tartarugas em extremo sofri-
mento com cascos quebrados e 
mutiladas, em muitas das vezes 
levadas a morte”. 

Rogerinho também falou so-
bre a positiva constatação de 
que as lontras da Lagoa estão 
se alimentando de tilápias, o 

que pode ser visto nos víde-
os que a população e turistas 
tem postado nas redes sociais. 
Explica ele que após as tilápias 
serem introduzidas na Lagoa 
do Violão, havia grande preo-
cupação  porque não se sabia 
que consequências negativas 
poderia ter na questão do equi-
líbrio ecológico, pois não se po-
dia afirmar se haveria predador 
para tilápias. “Felizmente a na-
tureza mostrou sua capacidade 
de reorganizar-se”. Lagoa do Violão (FOTO em Wikipedia)

Soluções climáticas da região de Torres pautam intercâmbio nas Filipinas
 FONTE – Centro Ecológico
____________________

Representado pelo técnico 
Gabriel Meirelles e pelo profes-
sor André Gonçalves, o Centro 
Ecológico apresentou em ou-
tubro, nas Filipinas, a proposta 

da agroecologia e dos sistemas 
agroflorestais implementados no 
litoral norte do Rio Grande do Sul 
como solução para os crescen-
tes desafios ambientais e sociais 
enfrentados no meio rural. Em 
diferentes cidades e ocasiões, os 
técnicos encontraram-se com or-

ganizações parceiras como Cen-
tro Sabiá (Pernambuco), Masipag 
e Ibon (Filipinas), possibilitando a 
troca de experiências e o fortale-
cimento do trabalho em rede.

 Evento da ONU
 Em Manila, capital das Filipi-

nas, dias 16, 17 e 18, reuniram-
-se com mais de 40 organizações 
do mundo inteiro para discutir 
a adaptação de comunidades à 
emergência climática, em um 
evento do Programa das Nações 
Unidas para o Desenvolvimento 
(PNUD). “Foi uma ótima oportu-
nidade para levarmos as nossas 
pautas e a busca por justiça cli-
mática para um espaço dessa im-
portância. Acredito que voltamos 
mais fortalecidos e confiantes em 
nossas propostas. Seguimos, jun-
tos, na perspectiva da produção 
e acesso de alimentos saudáveis 
para todos e da valorização de 
nossa sociobiodiversidade”, ava-

liou Gabriel.
Nos dias 20 e 21 de outubro, o 

técnico visitou a Fazenda Nacio-
nal de Apoio da Masipag (NBUF) 
em Nueva Ecija, na região de 
Luzon. A Masipag é uma grande 
rede de famílias agricultoras que, 
dentre outros trabalhos, realiza 
a manutenção de um banco vivo 
de sementes de arroz, onde as 
variedades são testadas, avalia-
das e multiplicadas para serem 
disponibilizadas aos agriculturas. 
Atualmente a entidade mantém 
no banco vivo mais de 2,1 mil 
variedades do cereal. Em 2004 e 
2010, técnicos da Masipag visita-
ram o Centro Ecológico e a região 
de Torres, de onde levaram refe-
rências para implementar, nas Fi-
lipinas, um Sistema Participativo 
de Garantia (SPG) para certifica-
ção de alimentos orgânicos como 
o da Rede Ecovida de Agroecolo-
gia.

Segundo Gabriel, o intercâm-

bio “contribuiu muito para a gen-
te se entender como um movi-
mento que atua localmente, mas 
é global, de organizações, de agri-
cultores e agricultoras que traba-
lham por uma causa comum em 
diferentes continentes”.

Assim como o Centro Ecológi-
co, a Masipag e o Ibon têm proje-
tos apoiados pela Sociedade Sue-
ca de Conservação da Natureza 
(SSNC) e, no mês de outubro, 
participavam da décima edição 
da Semana da Ação Verde (GAW, 
na sigla em inglês).

Sobre a IBON
A IBON International é uma or-

ganização que coopera com mo-
vimentos sociais e defesa de di-
reitos da sociedade civil em todas 
as regiões do mundo. O Centro 
de Desenvolvimento Agroecoló-
gico Sabiá assessora agricultores 
e agricultoras no semiárido da 
região Nordeste do Brasil.
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Entramos do mês de novembro de 
2023.  E na humilde opinião desta coluna 
(obviamente sujeita a erros) esta espécie 
de pré-estreia do processo eleitoral mu-
nicipal que acontecerá no ano que vem 
resume a seguinte situação:

1 - O empresário Nasser Samhan sina-
liza como mais provável candidato do PP 
para o pleito à prefeitura, confirmando o 
início das especulações. Ele articulou bem 
entre os partidos apoiadores e conseguiu 
quase unanimidade, pelo menos até ago-
ra. Nasser é conhecido como um apoiador 
das causas coletivas torrenses, sempre 

presente em cam-
panhas do apoio às 
forças de segurança 
locais e outras cam-
panhas sociais 

2 - O também 
empresário Delci Di-
mer por sua vez é o 
candidato oficial do 
maior concorrente 
do PP em Torres, o 
MDB. Ele tem apoio 
da família, dos par-
tidários emedebistas e parece ser o tí-
pico caso de rejeição zero, justamente 
por conta de ser uma pessoa que nunca 
procurou estar nas manchetes de jornais 
e nas campanhas sociais, mesmo quando 
faziam benevolência. Sempre foi discre-
to, discreto até demais, falando somente 
quando o assunto é sério e merece ter 

opinião. 
3 -O atual vice prefeito Fábio Amoretti 

aparece como possível nome alternativo, 
já que não pode ser mais vice de nin-
guém, nem da base de seu partido nem 
da oposição, caso troque de agremiação. 
A possível apresentação de Amoretti 
pode motivar novas posições partidárias, 
tanto do PT, quanto do PDT, já que o parti-

do brizolista foi a casa de Amoretti (antes 
deste se filiar ao PP). 

4 - E um nome representando o em-
presariado da hotelaria/construção Civil 
poderia surgir, ainda. Até agora não há 
sinalização, mas é a posição do atual pre-
feito Carlos Souza, hoteleiro e corretor de 
imóveis. 

Olho no lance.   

VITRINE COM MENOS NOMES

As siglas locais também iniciaram 
articulações com a sociedade para re-
forçarem sua munição para os ataques 
e as defesas do processo eleitoral. O 
presidente municipal de um partido, 

que atualmente está coligado com o 
PP no governo, arrendou uma rádio co-
mercial de alto alcance em Torres; um 
jornal de propriedade de um torrense 
coligado ao PP foi repassado para uma 
rádio da comunidade ligada à Igreja Ca-

tólica; secretários de partidos diversos 
(empregados dentro do governo Car-
los) passaram a ser elogiados por uns e 
criticados por outros da base aliada do 
governo Carlos, numa espécie de “fogo 
amigo” disparado em pronunciamentos 

de tribuna. A coluna aqui chegou a fazer 
uma brincadeira com Escolas de Samba, 
tal as articulações das siglas com a co-
munidade, que passaram a fazer parte 
das tomadas de posição políticas das 
agremiações por contra do movimento 

eleitoral precoce em Torres. Os ‘carros 
dos desfiles’ começaram a ser fabrica-
dos para o ‘Carnaval eleitoral’, natural-
mente com criação dos ‘sambas enredo’ 
dos partidos que devam ser protagonis-
tas em 2024. 

POSIÇÕES DE PODER

Trata-se de exagero iniciar o pro-
cesso eleitoral de 2024 no meio do 
ano de 2023 como aconteceu em 
Torres. Mas vale destacar a impossi-
bilidade do prefeito Carlos (já antes 

reeleito) de concorrer de novo;  a 
impossibilidade jurídica que o vice-
-prefeito Fábio Amoretti enfrenta 
ao não poder mais concorrer como 
vice (depois de dois mandatos da 

função na prefeitura);  uma reunião 
meses atrás com a base aliada do 
governo Carlos (PP) que ocasionou 
uma  nota do Progressistas, onde  
uma imagem afirmava que cinco dos 

nomes  presentes no encontro esta-
riam como pré-candidatos dentro da 
agremiação (sem dizer quais). Tudo 
isso acabou formando uma fagulha  
na fogueira  que se transformou em 

uma ‘pré-estreia’ da cena eleitoral 
torrense, que efetivamente será 
apresentada no segundo semestre 
do ano que vem com as convenções 
dos partido: antecipação. 

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

ELEIÇÃO 2024 ADIANTADA EM TORRES?

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2

OPINIÃO

Como os políticos vivem de aparições 
públicas, também é normal que esta fa-
gulha eleitoral antecipada tenha motiva-
do que nomes diversos, dentro dos vários 
partidos que compõem o cenário eleitoral 
local, começassem a aparecer. É que alter-

nativas são colocadas na vitrine para ver 
a reação do eleitorado acerca destas indi-
cações partidárias ou autoindicações. Isso 
acontece também para promover nomes 
que em muitos casos pretendem tão so-
mente concorrer a vereador, mas colocam 

seus nomes na lista da majoritária para me-
lhorar sua viabilidade eleitoral.

Pelo lado do PP vários nomes entraram 
em pauta, mesmo informalmente, como 
Fábio Da Rosa, Gimi, Carla Daitx, Fernando 
Nery, Fábio Amoretti, José Broca, além do 

nome sempre destacado no partido Nasser 
Samhan. Dos partidos da base aliada tam-
bém começaram a surgir destaques das 
agremiações como especulação de nomes 
como o de Rafael Silveira (PSDB) e Mateus 
Junges (União Brasil), por exemplo. Inclu-

sive o  PSDB teve a solene apresentação 
do ex-vereador e ex-candidato a prefeito 
Carlos Tubarão, como nome filiado da agre-
miação, saindo donde estava para entrar 
no jogo para competir pela chapa majori-
tária (em nome dos tucanos).

MAIS NOMES NA VITRINE 

A oposição na Câmara Municipal 
em Torres, formada pelo MDB, PDT, 
PSB e PT também resolveu ‘mostrar as 
unhas’. O ex-prefeito de Torres, João 
Alberto Machado, mandatário por oito 
anos na cidade, resolveu assumir a re-
formulação da identidade do seu MDB 
após duas derrotas causadas por divisão 
dentro do próprio partido. E iniciou uma 

espécie de estratégia de articulação lo-
cal com agremiações e grupos sociais 
locais. Formalização do bloco PT/MDB 
foi uma das bases, aproximação insti-
tucional com PDT e PSB outra. E inclu-
sive aproximações com agremiações 
que não estão com mandato na Câmara 
também iniciaram. Tudo liderado pelo 
ex-prefeito João Alberto, agora com pro-

cessos políticos outrora abertos contra 
si finalmente arquivados. Se especulou 
inclusive a possibilidade do próprio João 
ser o candidato do MDB. 

Nomes de políticos que estavam pro-
tagonizando a oposição contra o gover-
no Carlos - como do vereador Igor Be-
retta (MDB), do vereador Moisés Trisch 
(PT) e do vereador Silvano Borja (PDT) 

- também apareceram como possíveis 
oposicionista da cidade que poderiam 
ser nomes de chapa.  E a seguir o MDB 
apresentou um outsider: o empresário 
Delci Dimer se disponibilizou dentro do 
partido para ser uma alternativa. E nas 
últimas semanas, Dimer tem se apre-
sentado junto ao ex-prefeito João Alber-
to como praticamente o nome que seria 

o “oficial” da sigla para concorrer pelo 
MDB, o que por um lado foca mais em 
um nome (um concorrente mais forte 
contra o PP), mas por outro lado pode 
abrir uma porta para que uma outra al-
ternativa possa se formar na oposição 
(com possível escolhas de candidatos 
fora da indicação do MDB, como o de 
Moisés Trisch pelo PT, por exemplo).

OPOSIÇÃO EM AÇÃO
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Além das atrações musicais, festa organizada pela municipalidade tem previsão de show de fogos com 14 minutos e os balões iluminados no Nighth Glow

TURISMO 

FESTA DE ANO NOVO: Turma do Pagode será o show 
principal do Réveillon 2024 em Torres

A chegada de 2024 em Torres 
promete ter mais uma marcan-
te festa de virada. Milhares de 
pessoas estarão em Torres, o 
maior Réveillon do Rio Grande 
do Sul. O show principal será 
com a Turma do Pagode. Junto 
com este grupo paulista, que é 
um dos mais populares do país 
no segmento pagode -  com 
hist. Como "Camisa 10", "Lan-
cinho", "Deixa Eu Te Querer" 
-  mais atrações estarão em Tor-
res, segundo a municipalidade, 
que organiza o evento e diz que, 
em breve, toda programação 
vai ser divulgada. 

“Teremos a mais forte quei-
ma de fogos do litoral gaúcho, 
show de fogos de artifícios em 

torno de 14 minutos de dura-
ção, Balões coloridos e ilumi-
nados (night glow) também es-
tarão na orla. A administração 
municipal está empenhada em 
oferecer um evento atraente, 
bem estruturado e seguro”, res-
salta a Prefeitura de Torres.

A expectativa é grande em 
todos os segmentos da cidade. 
O show pirotécnico no céu da 
cidade, na beira-mar da Praia 
Grande, é atração para todas as 
idades. Os balões de ar, marca 
registrada de Torres, a Capital 
Brasileira do Balonismo, irão ilu-
minar as areias da Praia Grande 
com o Night Glow, com um lin-
do espetáculo de som e luz.

“Além de um evento bonito 

e bem estruturado, a Prefeitura 
preocupa-se em oferecer uma 
comemoração de Ano Novo 
com muita segurança. A cidade 
está preparada para receber pú-
blico recorde”, garante a munici-
palidade. Como vem ocorrendo 
nas últimas festas de Réveillon 
em Torres, a base dos órgãos de 
segurança e saúde estarão con-
centrados na beira-mar da Praia 
Grande (próximo ao calçadão).

A festa do Réveillon de Tor-
res 2024 será uma realização da 
Prefeitura, por meio da Secreta-
ria Municipal de Turismo, com o 
apoio de todas as demais Secre-
tarias e ainda apoio da Brigada 
Militar, Polícia Civil, Corpo de 

Bombeiros, Polícia Rodoviária 
Estadual e a Polícia Rodoviária 
Federal. “Todos estão empe-

nhados no sucesso de mais esta 
festa do Réveillon. Venha feste-
jar em Torres!”

Entre os dias 21 e 23 de novembro, pessoas idosas integrantes dos grupos do SESC de 54 municípios estarão em Torres para momentos 
de integração, diversão e promoção da saúde.

18º Convenção Sesc Maturidade Ativa em Torres 
celebra os 20 anos do programa no RS

FONTE – SESC RS
______________

Esperada por grupos de todo o 
Estado, a 18ª edição da Conven-
ção Sesc Maturidade Ativa estará 
ainda mais especial neste ano, 
quando é comemorado os 20 
anos do programa Maturidade 
Ativa no Rio Grande do Sul. En-
tre os dias 21 e 23 de novembro, 
pessoas idosas integrantes dos 
grupos de 54 municípios estarão 
em Torres, no Litoral Norte, para 
momentos de integração, diver-
são e promoção da saúde com o 
objetivo de celebrar e incentivar 
um envelhecimento ativo e sau-
dável. Com atrações nacionais 
confirmadas, a programação, 
que ocorre prioritariamente no 
Hotel Sesc Torres e no Parque do 

Balonismo, conta com passeios 
turísticos, atividades culturais, 
de esporte e lazer, além de ofi-
cinas circenses, culinárias e mu-
sicais.

A noite de abertura será em-
balada pelos clássicos do samba 
do grupo musical mais antigo do 
Brasil ainda em atividade: De-
mônios da Garoa. No Parque do 
Balonismo, a partir das 21h do 
dia 21, os atuais integrantes da 
banda – Canhotinho, Ricardinho, 
Sérgio Rosa e Dedé Paraizo – 
prometem colocar os participan-
tes para dançar e se divertir em 
um show que relembra alguns 
de seus maiores sucessos como 
“Trem das Onze”, “É Preciso Se-
guir” e “Saudosa Maloca”.

No segundo dia, os mistérios 
dos números de mágica e ilu-

sionismo do Kronnus 
serão apresentados 
no espetáculo “Mui-
to Mais que Mágica”. 
Kronnus é um dos 
maiores ilusionistas 
do País, com uma 
trajetória de duas dé-
cadas. Foi mágico re-
sidente do Domingão 
do Faustão e esteve 
à frente dos quadros 
“Detetive Virtual”, 
“Percepções Fantás-
ticas”, “Phantasma-
goria” e “Parque das 
Enganações” do Fan-
tástico. Atualmente, 
ele é consultor do 
Jornalismo da Globo 
para assuntos como 
fraudes, mistérios e 

sobrenatural.
Nas atividades 

diurnas, os partici-
pantes serão dividi-
dos em três grupos 
para revezamento. 
Estão previstos pas-
seios em parque 
aquático, interven-
ções artísticas, pa-
lestra “Viver é um 
Espetáculo” com 
Maneca Duarte e 
performance de 
dança “Ritmos para 
a Vida”. Serão ofe-
recidas ainda ofici-
nas de culinária de 

muffins funcionais, experiências 
sensoriais, musicalização, escola 
do chimarrão e vivências circen-
ses de malabares, aéreos,acro-
bacias e dinâmicas cênicas. Para 
aqueles que gostam das práticas 
esportivas, será possível jogar 
walking football, câmbio e bo-
cha. O relaxamento ficará por 
conta da quick massagem, que 
será oferecida no bar da piscina 
do Hotel Sesc Torres. Além dis-
so, os participantes também po-
derão desfrutar, durante os três 
dias, de um passeio do conheci-
do “dindinho” do litoral, gratuito 
e exclusivo para a Convenção. 
Passeando pela cidade e pelos 
hotéis participantes do evento, 

o serviço terá saída do Sesc Tor-
res às 8h, 9h30, 11h, 13h 14h30 
e 16h, com 40 vagas por horário. 
Os que desejam cuidar da saúde 
poderão aproveitar gratuitamen-
te os serviços do OdontoSesc, 
aferição de pressão, bioimpe-
dância, mini exame de estado 
mental, verificação de glicemia 
e exposição mediada sobre saú-
de mental. O encerramento da 
18ª edição, no dia 23, será com 
a “Balada da Maturidade”, uma 
festa animada pelo DJ We Love 
Panda e com atrações surpresas. 
Mais informações podem ser 
conferidas em https://www.ses-
c-rs.com.br/convencao-maturi-
dade-ativa-programacao/.

Um dos grupos reunidos para a convenção do ano passado, em Torres
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Quartas de final da 2ª Divisão do Municipal de Futebol 
de Campo de Torres rolaram nesta quinta (02)

No  domingo, 29 de outubro, ocor-
reu a 3ª Rodada do Campeonato Mu-
nicipal de Futebol de Campo 2ª Divi-
são 2023, com partidas disputadas no 
campo do Centro Esportivo Itapeva.  
Foram estes os resultados; Amigos do 
Adri 5 X 1 Adescom; Torres Beach 4 X 
0 Atlético Torrense; Guarita 1 X 1 Vila 
Nova.

Esta foi a tabela da classificação 
geral, após a última rodada: 1º colo-
cado- Los Primos; 2º colocado- Torres 
Beach;  3º colocado- Vila Nova; 4º co-
locado- Guarita; 5º colocado- Amigos 
do Adri; 6º colocado- Rola e Toca; 7º 
colocado- Atlético Torrense; 8º coloca-
do- Os Parças; 9º colocado- Adescom 
(fora do sorteio). 

Quartas de final nesta quinta (02)

Nesta quinta-feira, feriado de 2 de 
novembro, o Campeonato Municipal 

de Futebol de Campo 2ª Divisão 2023 
entrou nas Quartas de Final. Desta vez, 
as disputas ocorreram na parte da tar-
de e em dois campos simultaneamen-
te, no Centro Esportivo da Itapeva e no 
campo da Sociedade Esportiva Mara-
canã, no Campo Bonito. 

Se enfrentaram no campo do Ma-
racanã: 13h30- Vila Nova X Atlético 
Torrense; 15h30- Guarita X Rola e 
Toca. No CEI ocorrem foram as dispu-
tas: 13h30- Torres Beach X Amigos do 
Adri; 15h30- Los Primos X Os Parças. 
Em razão de termos finalizado a edição 
impressa do jornal A FOLHA mais cedo 
(nesta quinta-feira de feriado), não te-
mos os resultados destes jogos, que 
serão divulgados na próxima edição.

O evento é uma realização da Secre-
taria Municipal de Cultura e do Esporte 
e da Liga de Esportes Torrense. Parti-
cipe da torcida, prestigie os atletas e 
valorize o esporte local!

Atleta torrense conquista duas medalhas 
de ouro na Copa Amesc de Jiu-jitsu

A Copa Amesc (Associação dos 
Municípios do Extremo Sul de SC) 
de Jiu-jitsu aconteceu em Araran-
guá neste domingo (29/10), reu-
nindo centenas de atletas da re-
gião. Foi a última etapa do ano na 

modalidade – sendo que no come-
ço de dezembro ocorre a final em 
Balneário Arroio do Silva. 

Representando Torres e o Pro-
jeto Social Nova Era Jiu-Jitsu entre 
os mais jovens, participou o atleta 

Alexandre Silva, que voltou para 
casa trazendo excelentes resulta-
dos. Alexandre conquistou 2 me-
dalhas de Ouro: uma na categoria 
até 70kg e outra na categoria sem 
limite de peso.

Máquina de bronzeamento artificial interditada pela 
Vigilância Sanitária em Torres

A Secretaria de Saúde de Torres, 
por meio da Vigilância Sanitária em 
parceria com a Polícia Civil, interditou 
na tarde da última quinta-feira, 26 de 
outubro, máquina de bronzeamento 
artificial de um estabelecimento de 
estética do município. O aparelho é 
proibido pela Anvisa (Agência Nacio-
nal de Vigilância Sanitária) em todo 

o país através da RDC (Resolução da 
Diretoria Colegiada) nº 56/2009. Seu 
uso é considerado ilegal e está sujeito 
a multa.

“Esta é a segunda máquina inter-
ditada em Torres pela Vigilância Sa-
nitária nos últimos 90 dias”, afirma o 
diretor de Vigilância em Saúde, Lasier 
França.

Segundo a Anvisa, essas câmaras 
de bronzeamento artificial aumen-
tam em 75% o risco de melanoma, 
tipo de câncer de pele que mais mata. 
Esse risco vale ainda mais para quem 
começa a prática antes dos 35 anos.

Recentemente, em situação ocor-
rida na cidade catarinense de Tuba-
rão, a Justiça Federal decidiu manter 

a validade da resolução da Anvisa 
que proíbe o uso de equipamentos 
de bronzeamento artificial para fina-
lidade estética. A decisão foi proferi-
da e divulgada pela Advocacia-Geral 
da União (AGU), órgão que atuou no 
processo para defender a legalida-
de da norma, em vigor desde 2009. 
(FONTE – Prefeitura de Torres)

Presidente do Conselho Municipal dos Direitos da Pessoa Idosa pede melhor ambiente físico para entidade
Na segunda-feira (30 de outubro), esteve par-

ticipando da Tribuna da Câmara dos Vereadores 
de Torres Geovane de Souza Francisco, Presiden-
te do Conselho Municipal dos Direitos da Pessoa 
Idosa. Na ocasião, ele convidou a população para 
participar da Assembleia Geral Anual do Conse-
lho da Pessoa Idosa, que ocorreu terça (31/10) 

no salão paroquial da Igreja Católica, com presta-
ções de contas do conselho. Além disso, opinou 
que o local do CRM (Centro de Referência da Mu-
lher) ou instalações da Assistência Social não são 
próprios para as reuniões do Conselho do Idoso, 
pois não há acessibilidade no local. Sugeriu que o 
ideal seria alugar um espaço para essa finalidade 

ou até mesmo uma sede, ou que fosse constru-
ído um Centro de Convivência da Pessoa Idosa 
em Torres. 

Em resposta a um questionamento, Geova-
ne esclareceu que pode existir caso de assédio 
no Conselho, citando situações particulares que 
já foram inclusive declaradas na Delegacia Civil. 

Quanto à uma afirmação de um vereador da 
Câmara, de que ele (Geovane) não representa a 
entidade, de que faltaria legitimidade para sua 
ação (conforme teria sido sentenciado por outro 
Conselheiro), o Presidente do Conselho do Idoso 
esclareceu que sua relação com aquela pessoa é 
de respeito e admiração.

Em outubro, Conselho Municipal de Educação de Torres participou de vários eventos
No mês de outubro os membros 

do Conselho Municipal de Educação 
participaram nos dias 24 e 25 do Se-
minário “Escola Integral em tempo 
Integral”, promovido pelo MEC em 
parceria com o Ministério Público 
para tratar dos princípios da Educa-
ção Integral no ensino fundamental. 
Torres aderiu ao Programa instituído 
pela Lei Federal nº 14.640/2023 para 
implantar a educação Integral em 
uma Escola Municipal, sendo uma 
das metas do Plano Municipal de 
Educação, visto que Escola Integral é 
uma ferramenta de inclusão social e 

equidade.
No dia 28 de outubro participa-

ram da Regional dos Conselhos da 
AMILINORTE em Mampituba, onde 
foram tratados vários assuntos perti-
nentes a Educação Municipal, sendo 
um deles a Conferência Nacional de 
Educação – CONAE que prepara para 
o Plano Nacional de Educação (2024-
2034) tendo como tema central: Po-
lítica de estado para a garantia da 
educação como direito humano, com 
justiça social e desenvolvimento so-
cioambiental sustentável.

Nessa última terça-feira, 31 de 

outubro, a presidente Rejane Clezar 
e a presidente do CACS/FUNDEB, Al-
monita Gedeon, estiveram presentes 
nos debates dos eixos de estudo e a 
finalização do documento municipal 
de referência da CONAE 2024 promo-
vidos pela SME.

As Conselheiras participarão em 
novembro do XXXII Encontro Nacio-
nal dos Conselhos Municipais de Edu-
cação, que nesse ano será em Nova 
Petrópolis – RS, tendo como tema 
“Conselhos da Educação: ressignifica-
dos para uma nova década”. (FONTE 
– Prefeitura de Torres)
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MEU QUERIDO MÊS DE NOVEMBRO
O Litoral Norte tem chamado a atenção dos analistas da economia e Muitos 

estigmatizam, no Brasil, o mês de agosto, como do desgosto. No hemisfério nor-
te, T.S.Elliot, o grande poeta, autor do mais célebre poema do século XX – “Ter-
ra Devastada” – diz que abril é o mais cruel dos meses. Aqui é tudo diferente.  
Janeiro é celebrado ao sol dos veraneios e faz, em nossa cidade, a alegria dos 
nativos como contrapartida dos veranistas. . Agora (2018), um grupo de poetas e 
intelectuais está lançando o “Movimento Torres Além Veraneio”, mas, sabemos, 
todos, quão difícil será sair do Destino para a História. Do dedo de Deus para a 
mão do Homem... E novembro? O que dizer do mês que se inicia com “Todos os 
Santos” e, por isso mesmo, tão abençoado? Escolho-o como “Meu querido mês 
de novembro”.

Tenho dos novembros as mais gratas lembranças, a maior delas como prenún-
cio do verão com o início de noites mais curtas e dias alongados pela mudança 
do relógio sideral. Os feriados dos dois primeiros dias era tempo de vir à praia, 
arejar a casa, tirar o mofo, colocar os cobertores nos varais, fazer o jardim, ir 
preparando o veraneio.  Mas este era o mês, também, que ia terminando o ano 
escolar e espichávamos o pescoço para ascender mais um degrau na escada do 
currículo. Que emoção chegar, naquele tempo, ao “Ginásio”, quando se inicia-
vam os estudos de língua estrangeira e saíamos da aritmética para a matemática 
das letras: o quadrado da hipotenusa é igual à soma do quadrado dos catetos...! 
A impressão que tenho é que novembro era uma espécie de puberdade. Tudo 
irrompia....

Novembro, porém, não é, apenas, um mês existencial. De experiências pes-
soais. Sempre foi um mês de tramas políticas – e eu sou a elas ligado pela paixão 
- , começando pela Proclamação da República, dia 15,  e pelo Dia da Bandeira, 
hoje, obscurecida pelo “diktat” globalizante. O nacionalismo reduziu-se à cami-
sete da seleção.  Quando menino, no Grupo Escolar Cícero Barreto, em Santa 
Maria, o 19 de novembro era dia de exaltação nativista  e de cantar o Hino à 
Bandeira, todos enfileirados, de guarda-pó, antes de entrar em aula: “Salve lindo 

pensão da esperança/Salve símbolo augusto da paz”. Lembro, a propósito, como 
o velho Comandante Brizola gostava desta data e deste hino, reverenciando-os.  
Quando foi Governador do Rio Grande do Sul mandou imprimir a letra do hino 
nos cadernos escolares. Ó Tempos!!

Mas foi também o mês de grandes agitações políticas no período que podemos 
chamar de Moderno, depois de 1930, cuja Revolução deu-se  em outubro, mas se 
consolidou, mesmo, em novembro daquele ano.  Getúlio Vargas assumiu a chefia 
do "Governo Provisório" em 3 de novembro de 1930, data que marca o fim da 
República Velha no Brasil e o início de suas grandes transformações. O Brasil 
saía da sombra do fazendão escravocrata das cartolas importadas da Europa e 
mergulhava no capitalismo, ainda que de Estado. Enquanto a Revolução de 1930 
estava em andamento, havia dissidências à direita e à esquerda. Para uma   dissi-
dência do Partido Comunista do Brasil (PCB), que desembocaria em novembro 
de  1935 na denominada Intentona Comunista, então comandada por Luiz Carlos 
Prestes,  Vargas representava  uma cisão no bloco de poder oligárquico.  Tempos, 
aliás, conturbados, de fortes tensões numa sociedade com raízes  multifacetadas 
em rizoma, resistente ao ritmo da História. Testemunho disso tudo são “As me-
mórias do cárcere”, de Gracialiano Ramos.  Em outro novembro, dia 10, do ano 
de 1937 Vargas dá o troco contra a corrente das resistências e mergulha o país 
no Estado Novo, que perdurará até... às vésperas de novembro de 1945, quando 
foi deposto. Neste interregno, malgrado o eclipse democrático, Vargas impulsio-
na o dito “nacional-desenvolvimentismo”, a “Marcha para o Oeste”, o BNDES, 
a PETROBRÁS e outros suportes do processo de industrialização soberana do 
país. Volta, entretanto, ao Poder em 1951, continua sofrendo as pressões contra 
seu programa nacional-desenvolvimentista e se suicida em agosto de1954. No-
vas eleições, vence JK à Presidência, com apoio dos varguistas, que indicam seu 
afilhado João Goulart como Vice. Tudo em clima de Bossa Nova, com fortes 
tensões. Para tomar posse, diante da ferrenha oposição, houve a necessidade de 
uma .nova “novembrada”. Ela foi  comandada  pelo General Lott, Ministro da 
Guerra, como então se dizia, com o objetivo da fazer cumprir a Constituição 
e, assim,  dar posse a Juscelino. . A “Espada de Ouro “de Lott levantava-se na 
defesa da democracia. Depois disso muitos novos novembro, alegrias e lágrimas 
se sucedendo. E lá vamos nós de novo, desta vez com várias frentes de guerra 
no exterior, de onde repatriamos alguns concidadãos que voltam beijando nosso 
solo. Particularmente, embora respeitando sua dupla cidadania, preferia vê-los 
vestindo e desfraldando a nossa bandeira. Que fazer...?

*Publicado originalmente em A FOLHA - novembro /2018. Revisado

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm

Iniciam os primeiros passos na reconstrução da Ponte 
Pênsil entre Torres e o Passo 

As obras de reconstrução da 
ponte pênsil – que cruza o Rio 
Mampituba, na divisa entre o Rio 
Grande do Sul e Santa Catarina - 
começaram na quarta-feira (25), 
e a previsão é de que a conclusão 
fique para o começo de 2024 (ou, 
na melhor das possibilidades, final 
de dezembro). A estrutura desa-
bou em fevereiro deste ano, após 
cabos de sustentação se rompe-
rem (em situação de superlotação 
da ponte). Um jovem morreu e 16 
pessoas ficaram feridas.

A ponte liga Passo de Torres (em 
Santa Catarina), a Torres, cidade do 
Litoral Norte do RS.A reconstrução 
é uma parceria entre a prefeitura 

de Passo de Torres e o governo do 
estado de Santa Catarina, e deve 
custar pouco mais de R$ 700 mil.

Na última segunda (30), o traba-
lho estava sendo feito na reforma 
das escadarias de acesso a ponte. 

Relembre os fatos
A ponte pênsil que liga os muni-

cípios de Passo de Torres e Torres 
teve cabos rompidos no dia 20 de 
fevereiro de 2023, segunda-feira 
de Carnaval. A estimativa da Po-
lícia Civil é de que até50 pessoas 
estavam sobre ela no momento do 
acidente. Imagens mostraram que 
parte do público balançava a estru-
tura, que não suportou e cedeu.

As vítimas caíram na água e 
foram resgatadas por pessoas e 
embarcações que estavam às mar-
gens do rio. Uma pessoa morreu 
em decorrência do acidente. O 
jovem Brian Grandi, de 20 anos, 
foi uma das vítimas e o único a 
morrer em decorrência do fato. O 
corpo dele foi encontrado três dias 
depois na orla da Praia Azul (Passo 
de Torres).

Dois inquéritos foram instau-
rados pela Delegacia de Passo de 
Torres e pela Delegacia de Torres 
para investigar as causas do rom-
pimento de cabos da ponte pênsil. 
As investigações foram finalizadas 
sem indiciamentos.

Ponte que desabou no Rio Mampituba em fevereiro deve 
ser reinaugurada antes do Natal. (Foto: Prefeitura de Passo 

de Torres / Divulgação)

Denunciados na justiça militar três PM’s por abordagem 
que deixou policial rodoviário morto em Torres

O Ministério Público do Rio Grande do 
Sul (MPRS) responsabilizou três policiais 
militares – em relação a suas condutas em 
abordagem ocorrida em 2021 em Torres, no 
Litoral Norte – e encaminhou a denúncia à 
Justiça Militar. Dois deles foram acusados 
por lesões corporais e um por lesão corpo-
ral grave.

Durante esta ação da Brigada Militar, 
ocorreu a morte do policial rodoviário fe-
deral aposentado Fábio Cesar Zortéa, de 59 

anos. A promotora de Justiça Luciana Ca-
sarotto destaca que a acusação é relativa à 
conduta dos militares que atuaram no fato, 
para além do homicídio cometido.

Conforme a denúncia, a lesão corporal 
grave é referente a um disparo de arma 
desferido contra um dos filhos da vítima 
fatal, por um dos agentes de segurança. Já 
as lesões corporais – que envolvem outros 
dois policiais – foram contra outro dos filhos 
de Zortéa. A abordagem ocorreu no mês de 

agosto daquele ano na frente do prédio 
onde a família reside, no Centro da cidade. 
Havia seis PMs atuando no caso.

Além desta acusação referente à condu-
ta dos policiais em serviço, o MPRS já havia 
denunciado à Justiça comum, em abril des-
te ano, um dos PMs pelo homicídio do po-
licial rodoviário. Na ocasião, ele foi o autor 
do disparo fatal. A denúncia foi aceita pela 
Justiça de Torres.

Sobre a denúncia na esfera militar, a pro-

motora Luciana Casarotto entende que a 
“tensão nas ruas em situações de urgência 
é rotineira à função de qualquer militar es-
tadual e, justamente por isso, que excessos 
em meio à crise merecem toda a atenção da 
Justiça Militar Estadual no aspecto criminal, 
quando ocorrem, especialmente para que 
não voltem a se repetir. O militar é a força 
do Estado nas ruas e deve agir com toda a 
responsabilidade que isso significa”. (FON-
TE – MPRS)
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Na noite de terça-feira (31 de ou-
tubro), aconteceu um jantar realiza-
do no Restaurante Pioneiro, em Tor-
res. O evento ocorreu por iniciativa 
de empresários e profissionais libe-
rais da cidade para demostrar, em 
grupo e publicamente, o apoio da 
categoria ao nome da pré-candida-
tura do empresário Nasser Samhan 

(PP) para a a prefeitura da cidade, 
na eleição que acontece em 2024. 

Somente para empresários

Foram em torno de 150 pessoas 
que jantaram no restaurante por 
adesão (cada um pagando sua co-
manda). E conforme informação de 

uma representação do grupo, para 
o encontro não foi convidado ne-
nhum político de nenhum partido 
da cidade:  foram somente repre-
sentantes da sociedade organizada, 
demonstrando grande adesão de 
empreendedores locais a iniciativa. 
“Somente o prefeito Carlos Souza 
e a esposa estiveram presentes re-

presentando a classe de políticos 
atual” afirmaram os organizadores 
do ato de apoio a pré-candidatura 
de Nasser. 

O pré-candidato compareceu ao 

evento juntamente com a sua espo-
sa. Na ocasião, também conversou 
com os organizadores sobre sua es-
colha para a importante missão na 
política. 

TORRES

Mais de 150 empresários e profissionais liberais declaram apoio 
à candidatura de Nasser Samhan para prefeito de Torres

Municipalidade de Torres se mantém na luta por um curso de Medicina na cidade

@redemac.bomagg.torres
 TORRES (51) 3626-2500 | ITAPEVA (51) 3605-5098

(51)998.656.130

Na manhã da última sexta-fei-
ra (27), o secretário de Trabalho, 
Indústria e Comércio, Júlio Agá-
pio, representando o prefeito de 
Torres, Carlos Souza, participou 
de agenda em Porto Alegre, com 
a deputada federal Maria do Ro-
sário (PT) para tratar sobre a in-
clusão de Torres na lista de muni-
cípios credenciados a receberem 
cursos de Medicina. “A decisão 
(de que Torres não estaria entre 
os credenciados) causou sur-
presa ao setor de educação na 
região, por entender que Torres 
cumpriu todos os requisitos ne-
cessários para receber este tipo 

de graduação. De Torres a São 
José do Norte não existe Curso 
de Medicina”, ressalta a comuni-
cação da Prefeitura de Torres.

O prefeito Carlos Souza esteve 
várias vezes em Brasília tratando 
do assunto dentro de sua agen-
da de compromissos em favor da 
região e do Litoral Norte. Acom-
panhado de outros prefeitos da 
Associação dos Municípios do 
Litoral Norte (Amlinorte) e de in-
tegrantes do Consórcio Intermu-
nicipal de Infraestrutura Rodovi-
ária Urbana e Rural (Cidirur), ele 
participou de diversas reuniões 
com autoridades federais e par-

lamentares gaúchos, para solici-
tar apoio para a implementação 
do curso de Medicina no municí-
pio. Audiências no Ministério da 
Educação também foram reali-
zadas, a última em junho deste 
ano.

Conforme a deputada Maria 
do Rosário, Torres poderia estar 
entre os municípios habilitados, 
pois teria todos os quesitos. O 
secretário Agápio reafirma a im-
portância, não só para Torres, 
mas para toda a região, da insta-
lação de um curso de Medicina. 
“Temos a possibilidade de dar-
mos mais um passo importante 

para o desenvolvimento do 
município e região.”

Deste encontro em Porto 
Alegre, foi deliberada uma 
mobilização em geral dos 
municípios do Litoral Norte 
por um curso de Medicina 
na região. Uma das inicia-
tivas será a elaboração de 
uma Carta de Contestação 
pela não inclusão de Torres 
como possível sede do curso. 
O documento será entregue 
no Ministério da Educação. 
(FONTE – Prefeitura de Tor-
res)

Nome do Partido Progressista (PP) recebeu apoio por iniciativa e adesão de boa parte do empresariado da cidade
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Na tarde deste domingo (29), 
ocorreram os jogos de ida nas quar-
tas de final da Taça Serramar Banri-
sul – uma das maiores competições 
de futebol amador do RS, reunindo 
equipes do Litoral Norte e pé da 
serra gaúcha. E o Mar Azul, repre-
sentante torrense da competição (e 
atual campeão), saiu em vantagem 
no confronto contra a equipe do 
Xangri-lá.

O jogo de ida foi em Torres, no 
Complexo Esportivo do Mar Azul 
(Bairro Getúlio Vargas - Canto da 
Ronda). Para alegria da torcida – 
que foi em bom número ao estádio 
do Canto da Ronda - o time da casa 
conquistou uma importante vitória: 
1 x 0, com gol de Diego Torres (de 

bico, após escorada de Luizão).
Agora, a equipe torrense vai jogar 

a partida de volta contra o Xangri-lá 

na tarde do próximo domingo (05 
de novembro), na Arena Xangai, em 
Xangri-lá. O Mar Azul joga por um 

empate para alcançar as semifinais 
da Taça Serramar e seguir em busca 
do bicampeonato. 

 *FOTOS por 
Matheus ILG Fotografia

ESPORTES 

Mar Azul vence jogo de ida pelas quartas de final da taça Serramar

No último final de semana, entre 
os dias 27 e 29 de outubro, a cidade 
de Campo Bom (RS) foi palco de uma 
emocionante disputa esportiva, que 
cativou a atenção de todos os aman-
tes do handebol. A segunda fase do 
Campeonato Estadual Júnior Femini-
no trouxe à tona a paixão e o talento 
das jovens atletas, e a ATHB (Associa-
ção Torrense de Handebol) se desta-
cou, garantindo sua vaga na grande 
final pelo segundo ano consecutivo.

Foram quatro vitórias em quatro 
jogos realizados na segunda etapa 
da competição. “A equipe da ATHB 
demonstrou um desempenho excep-
cional, deixando claro seu compro-
metimento e dedicação ao esporte. 
O time demonstrou não apenas ha-
bilidade técnica, mas também uma 
incrível coesão e espírito esportivo” 
”, ressalta a comunicação da equipe 
torrense

O resultado dos jogos foi o seguin-

te: ATHB 30 x 18 HFSM (Destaque: 
Ana Clara Trunfo);  ATHB 39 x 13 ACF 
(Destaque: Thay Amaral);  ATHB 24 x 
15 AECB (Destaque: Manu Ramos);  
ATHB 25 x 24 LHH (Destaque: Sophia 
Kieling)

Com essas quatro vitórias impres-
sionantes, a ATHB (que tem patrocí-
nio da Alpha Química) concluiu a fase 
classificatória do Campeonato Esta-
dual Júnior Feminino - 2ª Fase, con-
solidando sua posição como finalista. 

Equipe de Torres na grande final do Estadual Júnior Feminino de Handebol
Com 4 vitórias em 4 jogos, a ATHB (Associação Torrense de Handebol) se destacou, garantindo sua vaga na grande final pelo segundo ano consecutivo



16 A FOLHAsexta-Feira, 3 de Novembro de 2023

  
 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Ver. Rogério Evaldt Jacob (PP), vi-
ce-presidência do Ver. Igor Beretta (MDB), secretaria dos 
vereadores João Alexandre Negrini de Oliveira e Ver. Ra-
fael da Silveira Elias (PSDB), a Câmara Municipal de Ve-
readores realizou sua 34a Sessão Plenária Ordinária, do 
3o Período Legislativo, da 18ª Legislatura, às 16h, no 
dia 30 de outubro de 2023. Presentes ainda, Vera. Car-
la Rodrigues Daitx (PP), Ver. Cláudio da Silva de Freitas 
(PSB), Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura (MDB), 
Ver. Fábio da Rosa (PP), Ver. Gibraltar Pedro Cipriano 
Vidal (PP), Ver. Jacó Miguel Zeferino (PSD), Ver. Moisés 
Trisch (PT) e Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja (PDT).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício n° 516, de 19 de outubro de 2023, encaminha res-
posta ao pedido de informação n° 218/2023, do vereador 
Moisés Trisch.
Ofício n° 517, de 20 de outubro de 2023, encaminha res-
posta ao pedido de informação n° 202/2023, do vereador 
Igor Beretta.
Ofício n° 518, de 20 de outubro de 2023, encaminha res-
posta ao pedido de informação n° 250/2023, do vereador 
Moisés Trisch.
Ofício n° 519, de 20 de outubro de 2023, encaminha res-
posta ao pedido de informação n° 252/2023, do vereador 
Jacó Miguel Zeferino.
Ofício n° 520, de 20 de outubro de 2023, encaminha res-
posta ao pedido de informação n° 256/2023, dos vereado-
res Moisés Trisch e Igor Beretta.
Ofício n° 521, de 20 de outubro de 2023, encaminha res-
posta ao pedido de informação n° 201/2023, do vereador 
Igor Beretta.
Ofício n° 522, de 20 de outubro de 2023, encaminha res-
posta ao pedido de informação n° 258/2023, do vereador 
Jacó Miguel Zeferino.
Ofício n° 523, de 20 de outubro de 2023, encaminha res-
posta ao pedido de informação n° 244/2023, do vereador 
Moisés Trisch.
Ofício n° 524, de 23 de outubro de 2023, do Poder Exe-
cutivo, que informa o retorno do prefeito Carlos Matos 
de Souza, da sua viagem a Eslováquia, aos 23 (vinte três) 
dias de outubro do corrente ano.
Ofício de Gabinete n° 39, de 19 de outubro de 2023, do 
Vereador Jacó Miguel Zeferino encaminha o relatório de 
fiscalização sobre o posto de saúde do São Braz.
Ofício nº 412, de 26 de outubro de 2023, da 85ª Zona 
Eleitoral do Rio Grande do Sul, informando a relocação 
da Seção nº 174, localizada no CAPESCA - Clube Atlân-
tico de Pesa e Caça, para a Escola de Educação Básica 
São Domingos.
Ofício da Companhia Riograndense de Saneamento - 
CORSAN de Torres, encaminhando resposta à Indicação 
nº 241/2023, do Ver. Rafael Silveira.
Comunicado do Poder Legislativo, do Ver. Fábio da Rosa, 
comunicando sua exoneração do cargo de Secretário Mu-
nicipal de Assistência Social e Direitos Humanos de Tor-
res, e seu retorno como vereador da Câmara Municipal 
de Torres.
Portaria nº 55, de 26 de outubro de 2023, deste Poder Le-
gislativo, determinado ponto facultativo na Câmara Mu-
nicipal de Torres no dia 03 de novembro de 2023, sexta-
-feira.
Decreto nº 266, de 25 de outubro de 2023, do Poder Exe-
cutivo, decretando ponto facultativo nas repartições pú-
blicas municipais no dia 03 de novembro de 2023, sex-
ta-feira.
Decreto nº 267, de 25 de outubro de 2023, do Poder Exe-
cutivo, decretando expediente excepcional nos dias 30 e 
31 de outubro de 2023 e no dia 1º de novembro de 2023, 
no Centro Administrativo do Poder Executivo.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS

PROJETOS - 1ª SESSÃO
Emenda Modificativa nº 07/2023, dos vereadores Silvano 
Gesiel Carvalho Borja, Cláudio da Silva de Freitas, Dil-
son Mauro Jardim Boaventura, João Alexandre Negrini 
de Oliveira, Rafael Silveira, Vilmar dos Santos Rocha e 
Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, ao Quadro 1 anexo III 
(Zona 22, 3º distrito) do Projeto de Lei Complementar 
nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal 
e estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do 
Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 08/2023, dos vereadores Silvano 
Gesiel Carvalho Borja, Cláudio da Silva de Freitas, Dil-
son Mauro Jardim Boaventura, João Alexandre Negrini 
de Oliveira, Rafael Silveira, Vilmar dos Santos Rocha e 
Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, ao Quadro 1 Anexo III 
(Zona 21, 3º distrito) do Projeto de Lei Complementar 
n.º 10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal 
e estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do 
município de Torres.
Emenda Modificativa nº 09/2023, dos vereadores Silvano 
Gesiel Carvalho Borja, Cláudio da Silva de Freitas, Dil-
son Mauro Jardim Boaventura, João Alexandre Negrini 
de Oliveira, Rafael Silveira, Vilmar dos Santos Rocha e 
Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, ao Quadro 1 Anexo III 
(Zona 23, 3º distrito) do Projeto de Lei Complementar 
nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal 
e estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do 
município de Torres.
Emenda Modificativa nº 10/2023, dos vereadores Silvano 
Gesiel Carvalho Borja, Cláudio da Silva de Freitas, Dil-
son Mauro Jardim Boaventura, João Alexandre Negrini 
de Oliveira, Rafael Silveira, Vilmar dos Santos Rocha e 
Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, ao Quadro 1 Anexo III 
(Zona CO 1, 1º distrito) do Projeto de Lei Complementar 
nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal 
e estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do 
Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 11/2023, dos vereadores Silvano 
Gesiel Carvalho Borja, Cláudio da Silva de Freitas, Dil-
son Mauro Jardim Boaventura, João Alexandre Negrini 
de Oliveira, Rafael Silveira, Vilmar dos Santos Rocha e 
Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, ao Quadro 1 Anexo III 
(Zona adjacente ao PEI 1, 2 e 3, 1º distrito) do Projeto de 
Lei Complementar nº10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do município de Torres.
Emenda Aditiva nº 12/2023, do vereador Jacó Miguel Ze-
ferino, ao Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, do 
Poder Executivo, que dispõe sobre o Plano Diretor Muni-
cipal e Estabelece as Diretrizes de Desenvolvimento Ur-
bano do município de Torres.
Emenda Modificativa nº 13/2023, da Comissão Especial 
ao Quadro I, Anexo III, ZONAS ADJACENTES PEI 1, 
2 E 3 - 1º Distrito, do Projeto de Lei Complementar nº 
10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e 
estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do 
Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 14/2023, da Comissão Especial 
ao Quadro I, Anexo III, Zona 12 - 1º Distrito, do Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Pla-
no Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desen-
volvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 15/2023, da Comissão Especial 
ao Quadro I, Anexo III, Zona 15 - 1º Distrito, do Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Pla-
no Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desen-
volvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 16/2023, da Comissão Especial 
ao Quadro I, Anexo III, Zona 19 - 1º Distrito, do Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Pla-
no Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desen-
volvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Supressiva nº 17/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 04 - 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 

Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Supressiva nº 18/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 04 - 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Supressiva nº 19/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 04 - 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 20/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 05, 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 21/2023, da Comissão Especial 
ao Quadro I, Anexo III, Zona 09 - 1º Distrito, do Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Pla-
no Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desen-
volvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 22/2023, da Comissão Especial 
ao Quadro I, Anexo III, Zona 10 - 1º Distrito, do Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Pla-
no Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desen-
volvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 23/2023, da Comissão Especial 
ao Quadro I, Anexo III, Zona 11 - 1º Distrito, do Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Pla-
no Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desen-
volvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 24/2023, da Comissão Especial 
ao Quadro I, Anexo III, Zona 12 - 1º Distrito, do Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Pla-
no Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desen-
volvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 25/2023, da Comissão Especial 
ao Quadro I, Anexo III, Zona 13 - 1º Distrito, do Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Pla-
no Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desen-
volvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 26/2023, da Comissão Especial 
ao Quadro I, Anexo III, Zona 15 - 1º Distrito, do Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Pla-
no Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desen-
volvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 27/2023, da Comissão Especial 
ao Quadro I, Anexo III, Zona 19 - 1º Distrito, do Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Pla-
no Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desen-
volvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 28/2023, da Comissão Especial 
ao Quadro I, Anexo III, Zona 19 - 1º Distrito, do Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Pla-
no Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desen-
volvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 29/2023, da Comissão Especial 
ao Quadro I, Anexo III, Zona 24 - 1º Distrito, do Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Pla-
no Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desen-
volvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 30/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 24 - 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 31/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 24 - 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Supressiva nº 32/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 25 - 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
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Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Supressiva nº 33/2023, da Comissão Especial 
ao Quadro I, Anexo III, Zona 25 - 1º Distrito, do Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o 
Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de de-
senvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Supressiva nº 34/2023, da Comissão Especial 
ao Quadro I, Anexo III, Zona 25 - 1º Distrito, do Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o 
Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de de-
senvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 35/2023, da Comissão Especial 
ao Quadro I, Anexo III, Zona CO2 - 1º Distrito, do Pro-
jeto de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre 
o Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de 
desenvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 36/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona ADJACENTE AO PEI 1, 2 
E 3 - 1º Distrito, do Projeto de Lei Complementar nº 
10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e 
estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do 
Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 37/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona ADJACENTE AO PEI 1, 2 
E 3 - 1º Distrito, do Projeto de Lei Complementar nº 
10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e 
estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do 
Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 38/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona ADJACENTE AO PEI 1, 2 
E 3 - 1º Distrito, do Projeto de Lei Complementar nº 
10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e 
estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do 
Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 39/2023, da Comissão Especial 
ao Quadro I, Anexo III, Zona 02 - 2º Distrito, do Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o 
Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de de-
senvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 40/2023, da Comissão Especial 
ao Quadro I, Anexo III, Zona CO1 - 2º Distrito, do Pro-
jeto de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre 
o Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de 
desenvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 41/2023, da Comissão Especial 
ao Quadro I, Anexo III, Zona 20 - 3º Distrito, do Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o 
Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de de-
senvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 42/2023, da Comissão Especial 
à Planilha 1, página 1, do Projeto de Lei Complementar 
nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal 
e estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do 
Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 43/2023, da Comissão Especial 
à Planilha 1, página 1, do Projeto de Lei Complementar 
nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal 
e estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do 
Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 44/2023, da Comissão Especial 
ao Quadro I, Anexo III, Zona 01 - 4º Distrito, do Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o 
Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de de-
senvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 45/2023, da Comissão Especial 
ao Quadro I, Anexo III, Zona 01 - 4º Distrito, do Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o 
Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de de-
senvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 46/2023, da Comissão Especial 
ao Quadro I, Anexo III, Zona 01 - 4º Distrito, do Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o 
Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de de-
senvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 47/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 04 - 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.

Emenda Modificativa nº 48/2023, da Comissão Especial 
ao Quadro I, Anexo III, Zona 02 - 4º Distrito, do Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o 
Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de de-
senvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 49/2023, da Comissão Especial 
ao Quadro I, Anexo III, Zona 03 - 4º Distrito, do Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o 
Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de de-
senvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 50/2023, da Comissão Espe-
cial ao artigo 12 do Projeto de Lei Complementar nº 
10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e 
estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do 
Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 51/2023, da Comissão Especial 
à Planilha 1, página 1 do Projeto de lei Complementar 
nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal 
e estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do 
Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 52/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 06, 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 53/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 06, 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 54/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 09, 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 55/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 24 - 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 56/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 24 - 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 57/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 08, 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 58/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 24 - 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 59/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 15 - 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 60/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 14 - 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 61/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 13 - 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 62/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 12 - 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 63/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 11 - 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 11/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.

Emenda Aditiva nº 64/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 10 - 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 65/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 09 - 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 66/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 08 - 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 67/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 07 - 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 68/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 06 - 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 69/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 05 - 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.  
Emenda Aditiva nº 70/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 04 - 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 71/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 03 - 1º Distrito, do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 72/2023, da Comissão Especial ao 
artigo 32 do Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, 
que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e estabelece 
as diretrizes de desenvolvimento urbano do Município 
de Torres.
Emenda Aditiva nº 73/2023, da Comissão Especial ao 
Quadro I, Anexo III, Zona CO3 - 1º Distrito, do Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o 
Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de de-
senvolvimento urbano do Município de Torres.
Projeto de Lei Complementar nº 12/2023, da Mesa Dire-
tora, que altera dispositivos da Lei Complementar nº 68, 
de 03 de fevereiro de 2016, que dispõe sobre o Plano de 
Cargos e Carreira dos Servidores da Câmara Municipal 
de Torres e dá outras providências.
Projeto de Resolução nº 05/2023, deste Poder Legislati-
vo, que acrescenta parágrafo 7° ao art. 117 do Regimen-
to Interno da Câmara Municipal de Torres.
Projeto de Lei nº 57/2023, da Poder Executivo, que dis-
põe sobra a criação do Centro Municipal Multidiscipli-
nar de Atendimento Educacional - CEMMAE e outras 
disposições.
Projeto de Lei nº 58/2023, do Poder Executivo, que 
acrescenta o inciso V, no art. 8° da Lei n° 5.328, de 28 
de dezembro de 2022, que Estima a Receita e Fixa a 
Despesa do Município de Torres para o Exercício Finan-
ceiro de 2023.

PROJETOS - 2ª SESSÃO
Projeto de Lei nº 55/2023, do Poder Executivo, que es-
tima a Receita Fixa a Despesa do Município de Torres 
para o Exercício Financeiro de 2024.
Projeto de Lei nº 56/2023, do Poder Executivo, que dis-
ciplina a circulação e o estacionamento de ônibus de ex-
cursão e micro-ônibus, motorhomes, trailers, carros com 
reboques adaptados para fins turísticos e outros veículos 
de grande porte destinados ao turismo, e dá  outras pro-
vidências.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS

CÂMARA DE TORRES
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REQUERIMENTOS
Nº 286/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, 
requer o encaminhamento de Moção de Pesar aos fami-
liares do senhor André Dambros, pelo seu falecimento 
ocorrido no dia 27 de outubro de 2023.
Nº 287/2023, da Comissão Especial, que requer a inclu-
são na leitura em 1ª Sessão da 34ª Sessão Plenária Or-
dinária das emendas referentes ao Projeto de Lei Com-
plementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor 
Municipal e estabelece as diretrizes de desenvolvimento 
urbano do Município de Torres.
Nº 288/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, 
que requer a inclusão na ordem do dia do Projeto de Lei 
nº 54/2023, de autoria do Poder Executivo, que autoriza 
o Poder Executivo a abrir Crédito Adicional Especial na 
vigente Lei Orçamentária.

INDICAÇÕES
Nº 279/2023, do Ver. Rafael Silveira, que indica ao Po-
der Executivo a colocação de uma mini rotatória com 
tachão no cruzamento da avenida Independência com a 
rua Pará.
Nº 280/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, 
que indica ao Poder Executivo a compra direta de pro-
dutos da Agricultura Familiar, o mínimo de 50% do va-
lor repassado pelo Programa Nacional de Alimentação 
Escolar - PNAE.
Nº 281/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que 
indica ao Poder Executivo um estudo de viabilidade do 
Projeto de Lei “Programa de Incentivo ao Atleta do Mu-
nicípio de Torres e dá outras providências”.
Nº 282/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que 
indica à Corsan - Companhia Riograndense de Sanea-
mento de Torres que seja instalado chuveiro comunitário 
na beira da orla, na Praia Recreio de Torres.
Nº 283/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que indi-
ca ao Poder Executivo a colocação de base graduada e 
alargamento da Estrada do Limoeiro, do Centenário a 
Salinas.
Nº 284/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que indica 
ao Poder Executivo projeto e inscrever no PAC Sele-
ções/Gov.BR, a Pavimentação Asfáltica da ESTRADA 
DO JACARÉ, da BR 101 até a Comunidade.
Nº 285/2023, do Ver. Igor Beretta, que indica ao Poder 
Executivo a instalação de abrigo na parada de ônibus loca-
lizada na rua Inácio Santos de Matos, bairro Porto Alegre.
Nº 286/2023, do Ver. Igor Beretta, que indica ao Diretor 
do Departamento Autônomo de Estradas de Rodagem 
DAER RS, a instalação de placas indicativas das loca-
lidades/praias nas proximidades de suas vias de acesso 
junto a RS 389 Estrada do Mar.

PEDIDOS DE INFORMAÇÃO
Nº 296/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita 
ao Poder Executivo informações sobre as políticas pú-
blicas aplicadas no município que melhoram o índice de 
desenvolvimento sustentável das cidades, no âmbito do 
programa Cidades Sustentáveis.
Nº 297/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Po-
der Executivo informações acerca do Prédio Sede da 
Prefeitura, neste município.
Nº 298/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao 
Poder Executivo informações acerca de todos os paga-
mentos realizados pelo Município de Torres à empresa 
Record Serviços de Limpeza LTDA, bem como sobre 
procedimentos da empresa que a substituiu, a Du Zé.
Nº 299/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Po-
der Executivo informações sobre os custos e as fontes 
de recursos relacionados à construção da nova praça na 
interseção entre rua Joaquim Porto, av. General Osório e 
av. José Bonifácio.
Nº 300/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações com relação a Emenda Impositiva 
nº 55, que destinou R$103.000,00 para pavimentação em 
PVS do trecho final da rua Santa Maria no bairro São Jorge.
Nº 301/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações com relação a Emenda Imposi-
tiva nº 56, que destinou R$ 5.000,00 para aquisição de 
bancos para a Praça José Katiel, Praça José Matos Du-
arte e Mata Prof. Walério Beneti, no bairro São Jorge.

Nº 302/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações com relação a Emenda Impositi-
va nº 57, que destinou R$ 30.000,00 para a revitalização 
da Praça José Matos Duarte e no bairro São Jorge.
Nº 303/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações com relação a Emenda Imposi-
tiva nº 58, que destinou R$ 7.000,00 para a aquisição de 
uniforme para o Conselho Tutelar.
Nº 304/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações com relação a Emenda Imposi-
tiva nº 59, que destinou R$ 3.000,00 para a aquisição 
de uma lixeira a ser instalada na Praça localizada na rua 
Aragão Bozano, bairro Predial.
Nº 305/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações com relação a Emenda Impositi-
va nº 60, que destinou R$ 40.000,00 para a revitalização 
da Praça José Katiel no bairro São Jorge.
Nº 306/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações com relação a Emenda Imposi-
tiva nº 61, que destinou R$ 18.000,00 para a aquisição 
de uma motocicleta para a Guarda Municipal de Patri-
mônio.
Nº 307/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações com relação a Emenda Imposi-
tiva nº 65, que destinou R$ 15.000,00 para a aquisição e 
instalação de redes e tela no Complexo Esportivo Valter 
Mirim, bairro São Jorge.
Nº 308/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações com relação a Emenda Imposi-
tiva nº 66, que destinou R$ 13.000,00 para a aquisição 
e instalação de redes e tela no Complexo Esportivo Ma-
razul, bairro Getúlio Vargas.
Nº 309/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações com relação a Emenda Impositiva 
nº 67, que destinou R$ 12.000,00 para a aquisição e instala-
ção de redes e tela no Estádio Evaldo Santos, Vila São João.
Nº 310/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações com relação a Emenda Imposi-
tiva nº 68, que destinou R$ 12.000,00 para a construção 
de duas casamatas no Estádio Evaldo Santos, Vila São 
João.
Nº 311/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações sobre a função dos enfermeiros 
lotados na Secretaria Municipal de Saúde.
Nº 312/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações sobre o contrato 188/2023, cujo 
objeto é CONTRATAÇÃO DE PRESTAÇÃO DE SER-
VIÇOS DE CAPEAMENTO ASFÁLTICO/REPERFI-
LAGEM ASFÁLTICA/OPERAÇÃO TAPA BURACO.
Nº 313/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações com relação a Emenda Imposi-
tiva nº 54, que destinou R$ 103.000,00 para reforma e 
aquisição de mobília para a Unidade Básica de Saúde do 
Bairro São Jorge, que atende os bairros Centenário, São 
Jorge e Faxinal.
Nº 314/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações com relação a Emenda Impositi-
va nº 74, que destinou R$ 60.000,00 para pavimentação 
da rua Diamantino Joaquim Pereira, Vila São João.
Nº 315/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações com relação a Emenda Impositi-
va nº 73, que destinou R$ 48.000,00 para CTG Porteira 
Gaúcha, aplicar na Invernada artística e infraestrutura.
Nº 316/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações com relação a Emenda Impositi-
va nº 72, que destinou R$ 11.000,00 para a Escola Ma-
noel Oliveira Carneiro adquirir  material esportivo.
Nº 317/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações com relação a Emenda Imposi-
tiva nº 70, que destinou R$ 35.000,00 para a pavimenta-
ção em PVS da rua Santa Rita, na Vila São João.
Nº 318/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações com relação a Emenda Impositiva nº 69, 
que destinou R$ 32.000,00 para a castração de animais.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 588/2023, do Ver. Rafael Silveira, que solicita ao Po-
der Executivo providências quanto a pintura das faixas 
de pedestres e reforço na sinalização do cruzamento da 
avenida Independência com a rua Pará.

Nº 589/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita 
ao Poder Executivo efetuar a limpeza dos bueiros e das 
calhas da rua Nova, bairro Vila Nova.
Nº 590/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, 
que solicita ao Poder executivo providências quanto a 
colocação de base graduada no trecho entre o trevo da 
Estrada do Mar até o início do asfalto, na Estrada dos 
Cunha, nesta cidade.
Nº 591/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, 
que solicita ao Poder Executivo providências quanto a 
colocação de canos pluviais na rua Manoel Nunes da 
Rosa, bairro Jacaré, nesta cidade.
Nº 592/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, 
que solicita ao Poder Executivo providências quanto a 
implantação de lombo faixa na rua Coronel Pacheco, 
em frente ao número 814, bairro Getúlio Vargas, nesta 
cidade.
Nº 593/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto ao re-
paro da tampa do bueiro localizada na rua São Pedro, em 
frente ao nº 113, bairro Predial.
Nº 594/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto a manu-
tenção e sinalização da ciclovia existente na av. Castelo 
Branco, neste município.
Nº 595/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto a colo-
cação de base graduada na rua do Balonismo, bairro Igra 
Sul, nesta cidade.
Nº 596/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto a ope-
ração tapa buracos na av. Nereu José Quartiero, bairro 
Stan.
Nº 597/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto a ope-
ração tapa buracos na rua Caxias do Sul, bairro Jardim 
Eldorado.
Nº 598/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Po-
der Executivo providências na rua Augusto Kras Borges, 
especificamente nas proximidades do número 167, neste 
município.
Nº 599/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Po-
der Executivo providências em relação à situação crítica 
da rua Caxias do Sul, no trecho compreendido entre a 
Independência e a José Bonifácio, com especial atenção 
à esquina com a rua 21 de Maio, neste município.
Nº 600/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Po-
der Executivo providências em relação à situação crítica 
no trecho compreendido entre a av. Independência José 
Bonifácio e a rua José Osório Cabral, neste município.

COMUNICAÇÃO DE LÍDER
Ver. Igor Beretta: Deu as boas-vindas em nome dos 
partidos PT e MDB ao Vereador Fábio da Rosa, que 
retorna à Casa, e as assessoras Mariana e Melissa. Pa-
rabenizou seu assessor, Daniel, pelo aniversário. Fez a 
leitura de uma nota de pesar pela morte do senhor André 
Dambroz, tecendo elogios à sua atuação em sindicato, e 
a importância do servidor público no município.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Fez indicação ao 
Executivo para que adote uma cota maior na aquisição 
de alimentos vindos da agricultura familiar para as es-
colas. Reconhece que o município adquire mais do que 
consta na lei, mas acredita que o valor possa ser maior. 
Disse que as reclamações de buracos na cidade são mui-
tas, mas destacou que boa parte deles partem da Cor-
san que presta um serviço ruim nessa área. Pediu que 
a Companhia reveja seu cronograma e a qualidade da 
prestação do serviço. Falou sobre a Gangue dos Cara-
melos e as reclamações da população. Salientou que 
munícipes colocam casinhas e ração para animais de rua 
nos canteiros da cidade, fato que dificulta a resolução do 
caso. Em conversa com o Prefeito Carlos Souza, infor-
mou que está estudando uma readequação da cobrança 
da taxa de lixo. Lamentou o falecimento do senhor An-
dré Dambroz, tecendo elogios à sua pessoa.

Ver. Jacó Miguel Zeferino: Parabenizou o senhor Nas-
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ser pelo aniversário, pedindo que o mesmo, se vencer a 
eleição para prefeito, implante a guarda municipal. Visi-
tou uma unidade da tropa de choque Caxias do Sul e de 
Santa Maria, tecendo elogios às duas cidades pela quali-
dade da segurança pública. Cobrou do Executivo a des-
tinação de sua Emenda Impositiva para a Praia Gaúcha, 
que até o momento não foi aplicada. Lamentou a morte 
do servidor André Dambroz, tido como um verdadeiro 
líder na comunidade.

Ver. Moisés Trisch: Deus as boas-vindas à nova asses-
sora Melissa. Lamentou a morte do senhor  André Dam-
broz. Fez breve retrospectiva de diálogos que teve com 
ele, quando atuava como dentista. Mostrou-se triste ao 
ver o servidor que deixou o Partido dos Trabalhadores 
no passado, afirmando que atualmente entende sua atitu-
de. Disse que ao homenagear o senhor André, faz o mes-
mo aos servidores, e sua importante atuação na socie-
dade. Lamentou que pessoas, ao atacar a um vereador, 
acabam por atacar a todos com comentários infundados. 
Explicou o motivo de ter ficado de costas para o repre-
sentante do Executivo, em reunião para deliberar sobre 
a implantação de um Instituto Federal em Torres. Disse 
que aquele representante teve um histórico fraco na ci-
dade de Cidreira onde, ao pleitear o cargo de prefeito, 
obteve o quinto lugar de um total de cinco candidatos. 
Falou que não pode ficar de costas para uma série de 
problemas sob responsabilidade da Administração. Ci-
tou obras inacabadas e problemas de infraestrutura em 
prédios do Executivo. Afirmou que aquele representante 
não tinha legitimidade para a ocasião. Elogiou o Torrica, 
citando algumas de suas manchetes.

Ver. Rafael Silveira: Participou da convenção do PSDB 
em Porto Alegre, na qual foi eleita a Prefeita Paula Mas-
carenhas, como presidente do partido nos próximos dois 
anos. Informou que foi eleito membro do Diretório Es-
tadual. Parabenizou a Deputada Nadine que presidirá o 
PSDB Mulher. Em relação aos buracos e esgotos, disse 
que a Administração tem discutido o assunto. Reconhe-
ce que a Corsan tem um serviço deficitário, mas entende 
que é preciso definir se o Executivo deve assinar ou não 
o aditivo da Corsan, em especial, para as obras do Valão. 
Quanto à operação tapa-buracos, reconhece que, devido 
às chuvas, os consertos voltam a degradar. Falou sobre 
as ligações clandestinas da rede de água, e os problemas 
oriundos dessas ações. Sugeriu que a Comissão de In-
fraestrutura solicite reunião com o Governo do Estado 
para tratar do assunto. Falou que é necessário resolver 
os problemas de esgoto, e buracos na cidade, por serem 
casos de Saúde Pública. Externou seu pesar à família do 
senhor André Dambroz.

Ver. Rogério Evaldt Jacob: Relatou que no final de se-
mana mais uma tartaruga foi atropelado no entorno da 
Lagoa do Violão. Destacou que o animal poderá levar 
até dois anos para recuperar o casco. Espera que sua 
Emenda Impositiva de R$ 176.000,00, para a criação de 
um espaço para descanso e desova dos animais daquela 
Lagoa, seja usada. Lamentou que moradores da cidade 
descartem lixo junto ao valão, um ato feio e incorreto. 
Pediu que essas pessoas reconheçam o erro e não o repi-
tam. Disse que é terrível ver pessoas comparando os cães 
da Gangue dos Caramelos com uma verdadeira gangue. 
Falou que não se justifica o fato de pessoas serem feridas 
por estes animais, mas que o Poder Público deveria ser 
mais presente quanto a uma campanha de castrações, ou 
um canil que realmente atendesse a esses animais. Mos-
trou-se contrariado pelo fato que protetores de animais 
terem entrado com ação contra o novo canil municipal. 
Disse que comparar esses animais indefesos a bandidos 
é lamentável, mas respeita as opiniões divergentes.

Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira: Deu as boas-
-vindas às novas assessoras e ao Vereador Fábio da Rosa, 
que retornou à Casa. Disse que “o SUS está falido e respi-
rando por aparelhos”. Reconheceu que o Sistema Único 
de Saúde salva muitas vidas, mas está cada vez pior. Fa-
lou que o hospital do município poderá fechar as portas 
até o final do ano. Disse que, em reunião com o CEO do 

grupo hospitalar, foi informado que haviam sete grupos 
interessados no hospital, mas que o assunto ficou apenas 
na conversa, sem resolução alguma. Falou que Torres re-
cebe moradores de outros municípios, e acaba pagando 
a conta pelo excedente de atendimentos. Esclareceu que 
atendimentos de alta e média complexidade são obriga-
ções do Estado, e não do município, como acontece atu-
almente. Pediu por outra universidade no município, a 
UCS, com sua faculdade de medicina, que poderia atuar 
no município. Elogiou a Secretária Suzana, responsável 
pela Saúde, por seu empenho frente a Pasta. Reconheceu 
que o caso da Gangue dos Caramelos é complexa pela 
divergência nas opiniões sobre o caso. Sugeriu que estes 
animais sejam levados para uma chácara.

Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Estranhou que os 
vereadores da Casa não tenham sido convidados para par-
ticipar da Feira do Livro, por parte do novo Secretário de 
Educação. Lembrou que em muitos momentos o respon-
sável pela Pasta precisou do Legislativo para aprovar seus 
projetos em caráter de urgência. Lamentou a falta de sen-
sibilidade por parte do Secretário Substituto de Educação, 
na esperança de que o Secretário Alexandre Porcatt volte 
logo. Falou que respeita muito um vereador da Casa, mas 
discordou quando o mesmo vereador virou de costas, para 
um representante do Executivo, por não concordar com 
sua postura em reunião sobre implantação do IF em Tor-
res. Disse que “ao virar as costas para aquele representan-
te, virou as cosas também para os demais na mesa”. Leu 
algumas manchetes com os cortes de verbas e retirada de 
um bilhão do Banco BRICS, feitos pelo atual presidente 
do país. Destacou que, mesmo não votando nele, respei-
ta suas posições. Disse que o ato do vereador talvez não 
tenha sido correto, pois o ideal seria deixar as bandeiras 
políticas afastadas em prol da população.

Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Deu as boas-
-vindas à assessora Mariana. Elogiou a organização da 
festa da Comunidade São João Batista, no Bairro Getú-
lio Vargas. Parabenizou o senhor Nasser que fez aniver-
sário. Lamentou que algumas pessoas defendam a causa 
animal, mas queiram que cães como os da Gangue dos 
Caramelos sejam retirados da cidade. Criticou as prote-
toras de animais que estão contra a nova área destinada 
para o canil municipal. Disse que o importante é que 
estes cães estejam protegidos. Destacou que é preciso 
destinar algum lugar para estes animais. Espera que as 
chuvas parem e que a Secretaria de Obras possa fazer a 
manutenção necessária na cidade.

Vera. Carla Rodrigues Daitx: Deu as boas-vindas ao 
Vereador Fábio da Rosa. Parabenizou o senhor Nasser 
que fez aniversário, e o assessor Daniel. Espera que o 
Projeto de Lei, em segunda sessão, que disciplina a cir-
culação de motorhome e ônibus de excursão na cidade, 
seja melhorado. Falou que poucas cidades no Brasil não 
aceitem ônibus de excursão, como em Torres. Lamen-
tou que um vereador da Casa e Secretário do Executivo 
tenham entrado em desacordo em reunião para debater 
sobre a implantação do Instituto Federal em Torres. Dis-
se que a pauta é o Instituto, e não os partidos, afirmando 
que o Instituto Federal não pertence a nenhum partido, 
mas ao povo. Destacou que ela, e o Prefeito Carlos Sou-
za, vêm lutando pela implantação da instituição em Tor-
res desde 2021.

Ver. Fábio da Rosa: Fez referência aos comentários de 
um vereador que o antecedeu, afirmando que não viu o 
citado vereador virar as costas para uma série de coisas 
que acontecem com o Brasil. Leu alguns comentários 
postados no canal da Câmara, contra sua reputação, e 
desafiou a pessoa a  mostrar a cara e assumir o que disse. 
Em resposta ao vereador que o antecedeu, quando criti-
cou os cargos em comissão, disse que o atual presidente 
do Brasil criou “uma penca de ministérios”. Falou que 
“o cargo em comissão está sempre no fio da navalha”. 
Salientou que alguns vereadores pregam o socialismo, 
mas vivem como capitalistas. Afirmou que quando a 
pessoa vira as costas para o governo, pela implantação 
de um Instituto Federal, está no caminho errado, pois 

este é um trabalho a muitas mãos. Citou algumas ações 
da Secretaria de Bem-estar Social que comandou recen-
temente.

Ver. Igor Beretta: Parabenizou seu assessor, Daniel 
Monteiro, pelo aniversário. Elogiou os festeiros da Festa 
de Nossa Senhora Aparecida, no Bairro Getúlio Vargas, 
pela organização do evento. Agradeceu ao Executivo 
pela instalação de iluminação na Lagoa Jardim, em es-
pecial pela segurança que o espaço revitalizado propor-
cionou. Relatou que no final de semana um munícipe 
cadeirante passou mal na Unidade Básica de Saúde, que 
não conseguiu contato com a SAMU. Tiveram que trans-
portar aquele senhor em um veículo particular para levá-
-lo ao PA. Lamentou que a ambulância, que fica no PA, 
não tenha sido autorizada a buscar aquele paciente em 
um posto na Vila São João. Pediu à população que não 
se dirija aos Postos antes do horário de atendimento pois 
o sistema é de acolhimento, e não por ordem de chega-
da. Sugeriu que os médicos encaminhem, via sistema, o 
paciente para uma outra especialidade e não pelo preen-
chimento de uma folha para que ele se dirija à unidade 
seguinte. Disse desconhecer a realização da Feira do Li-
vro, reflexo na postura do novo Secretário de Educação.

ORDEM DO DIA
Proposta de Emenda à Lei Orgânica nº 02/2023, dos ve-
readores Rogério Evaldt Jacob, Igor Beretta, João Ale-
xandre Negrini de Oliveira, Rafael Silveira e Silvano 
Gesiel Carvalho Borja, que altera dispositivos da Lei 
Orgânica do Município de Torres. APROVADA.
Projeto de Resolução nº 04/2023, da Mesa Diretora, que 
altera dispositivos da Resolução nº 01, de 1º de dezem-
bro de 2022, que dispõe sobre o Regimento Interno da 
Câmara Municipal de Torres. APROVADO.
Projeto de Lei nº 54/2023, do Poder Executivo a abrir 
Crédito Adicional Especial na vigente Lei Orçamentária. 
APROVADO.
 
TRIBUNA
Geovane de Souza Francisco, Presidente do Conselho 
Municipal dos Direitos da Pessoa Idosa: Convidou a 
população para participar da Assembleia Geral Anual do 
Conselho da Pessoa Idosa, em salão paroquial da Igre-
ja Católica. Disse que o local do CRM não é próprio 
para o Conselho, pois não há acessibilidade no local. 
Em resposta a um questionamento, esclareceu que existe 
caso de assédio no Conselho, citando situações particu-
lares. Falou que, quanto à harmonia com outras cinco 
instituições ligadas ao Conselho, há dessabores porque 
o presidente do Lions perdeu a eleição para ele. Falou 
que as reuniões do Conselho já foram feitas no CRM. 
Sugeriu que o ideal seria alugar um espaço para essa fi-
nalidade ou até mesmo uma sede. Quanto à afirmação de 
um membro do Conselho, de que o senhor Geovane não 
representa a entidade, esclareceu que sua relação com 
aquela pessoa é de respeito e admiração.

……………….

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência 
(LC 131/2009) e de Acesso à Informação, o Presiden-
te do Legislativo, convida a todos para acessarem o 
novo site da Câmara Municipal de Torres https://
www.camaratorres.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes au-
ditivos e visuais, a nova plataforma permite à po-
pulação ficar por dentro dos principais assuntos do 
Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em 
tempo real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a 
comunidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br
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Ampliação da Escola Vila Nova é inaugurada em Passo de Torres

A comunidade da Escola 
Vila Nova agora tem mais es-
paço de estudo e convivência 
com a ampliação da institui-
ção - que foi inaugurada NA 
ÚLTIMA segunda-feira (30), 
em Passo de Torres. A obra to-
taliza 737,79 metros quadra-
dos de área construída, con-
tando agora com seis novas 
salas de aula, dois banheiros, 
um refeitório, um laboratório 
multidisciplinar, sala de recur-
sos e reprografia e sala de pro-
fessores.

O investimento foi de R$ 
1.871.80,62 sendo R$150 mil 
de emenda parlamentar do 
deputado Volnei Weber e o 
restante foram recursos pró-
prios da prefeitura. O prefeito, 
Valmir Rodrigues, disse que a 
entrega da obra é o resultado 
dos esforços e seriedade em 

administrar o dinheiro públi-
co. “Na educação, estamos 
fazendo de tudo para investir 
em todos os setores desde 
a valorização de professores 
e funcionários, até obras de 
melhorias e construção de no-
vos de espaços como esse”. O 
prefeito ainda destacou que 
o executivo está trabalhando 
no projeto de pavimentação 
da área externa da Escola Vila 
Nova e que a meta é entregar 
20 novas salas de aula para 
Passo de Torres em 2023.

Atualmente a escola atende 
761 alunos do pré-escolar ao 
9º ano e o evento teve apre-
sentações artísticas dos estu-
dantes durante a cerimônia. A 
secretária de Educação e Cul-
tura, Karini Colares, saudou 
as autoridades e fez um agra-
decimento especial. “Sem o 

trabalho dedicado dos profes-
sores e funcionários do mu-
nicípio, esse espaço não teria 

tanto valor. Muito obrigada 
pelo empenho de vocês na 
nossa educação. Essa é uma 

obra que vai melhorar a vida 
de toda a nossa comunidade”, 
disse a secretária.

REGIÃO

O investimento foi de R$ 1.871.80,62 sendo R$150 mil de emenda parlamentar do deputado Volnei Weber e o restante foram recursos próprios da prefeitura.

Água encobre travessia que volta a ser bloqueada 
entre Três Cachoeiras e Morrinhos do Sul

O Comando Rodoviário da Bri-
gada Militar (CRBM) bloqueou a 
passagem de veículos sobre uma 
travessia, na localidade de Morro 
Azul (entre Três Cachoeiras e Mor-
rinhos do Sul). A medida foi ado-
tada após a água subir e passar 
sobre a travessia da ERS-494, na 
tarde desta quinta-feira (02).

O bloqueio é motivado devido 
ao risco a que estariam submeti-

dos os motoristas ao trafegarem 
pelo trecho. A passagem provi-
sória foi construída após a ponte 
existente no local ser arrancada 
pelas forças da água durante um 
forte ciclone extratropical do mês 
de junho. O mesmo trecho já pre-
cisou ser fechado outras vezes 
como aconteceu no fim de setem-
bro.

O CRBM orienta que os moto-

ristas que precisam acessar ou sair 
dos municípios de Morrinhos do 
Sul utilizem, durante o bloqueio, a 
BR-101 e a RSC-453, na divisa com 
Santa Catarina.

A passagem, que voltou a ser 
interditada hoje, foi construído em 
2 semanas pelo departamento au-
tônomo de estradas de rodagem 
(DAER) e liberada ao trânsito no 
fim de junho.

Arroio do Sal realizou oficina de Projetos 
Culturais relacionados a Lei Paulo Gustavo

A Prefeitura de Arroio do Sal por 
meio da Secretaria de Turismo, Es-
porte, Juventude e da Cultura 
realizou na última terça-feira, 30 
de outubro, a Oficina de Projetos 
Culturais, voltada para a Lei Pau-
lo Gustavo, no auditório da E.M.F 
Aracy Gomes Valim.

A Oficina iniciou com a aber-
tura realizada pela secretária de 
Turismo, Esporte, Juventude e da 

Cultura, Aline Valim, e em seguida 
Neidmar Alves, iniciou a Oficina 
sobre a Elaboração de Projetos e 
Gestão dentro da Lei Paulo Gusta-
vo, junto com a apresentação do 
Sistema Pró Cultura, do Estado do 
Rio Grande do Sul.

Segundo a secretária de Turis-
mo, Esporte, Juventude e da Cul-
tura, Aline Valim, foi uma noite 
muito proveitosa, onde foram sa-

nadas muitas dúvidas e adquiridas 
informações essências para a cria-
ção de um projeto para a Lei Paulo 
Gustavo.

A Lei Paulo Gustavo (Lei Com-
plementar nº 195, de 08 de ju-
lho de 2022) dispõe sobre ações 
emergenciais destinadas ao setor 
cultural a serem adotadas em de-
corrência dos efeitos econômicos 
e sociais da pandemia da covid-19. 

ATENDIMENTO AOS PEQUENOS: Inscrições para o Projeto Verão estão 
abertas em Arroio do Sal

O Município de Arroio do Sal, 
por meio da Secretaria Municipal da 
Educação (SMED), realiza o PROJETO 
VERÃO 2023/2024, que ocorrerá de 
26 de dezembro de 2023 a 09 de fe-
vereiro de 2024 na EMEI Magia do 
Aprender.

As inscrições ao Projeto são até o 
dia 17 de novembro e a documenta-
ção obrigatória deve ser apresentada 
diretamente SMED, sujeitas à dispo-
nibilidade de vagas, das 08h30min às 

11h30min e das 13h30min às 17h00.

Critérios para seleção de vagas

De acordo com o secretário da 
Educação, Diego Dias, para ingres-
sar no Projeto que consiste atender 
às crianças durante a temporada de 
verão com atividades lúdicas e recre-
ativas, é necessário estar dentro dos 
critérios de seleção de vaga, que são:

As famílias em vulnerabilidade so-

cial têm prioridade a vaga integral no 
projeto; 2. Apresentação dos docu-
mentos obrigatórios para matrícula; 
3. A mãe ou responsável legal deve 
estar trabalhando, devendo apre-
sentar cópia da carteira de trabalho 
assinada ou atestado de trabalho, 
carimbado, assinado e autentica-
do em cartório; 4. O aluno deve ter 
a idade mínima de 04 meses (com 
data corte de 01/08/2023) e máxima 
de 03 anos e 11 meses (com data 

corte de 31/01/2020); 5. A família 
deve residir no município de Arroio 
do Sal no mínimo há um ano.

Após a homologação das inscri-
ções, a listagem oficial estará dispo-
nível no site da Prefeitura e mural 
das EMEIs, a partir de 15 de dezem-
bro de 2023.

Documentos obrigatórios na 
inscrição:
– Certidão de nascimento do 

aluno; – RG/CPF do responsável 
legal; – Comprovante de residência 
(no nome dos pais ou com declara-
ção do proprietário); – Declaração 
da carteira de vacinação (pegar no 
Posto de Saúde com a carteira de 
vacinação); – Atestado de traba-
lho da mãe ou responsável legal 
registrado em cartório ou cópia da 
carteira de trabalho assinada (Com 
informações de Prefeitura de Arroio 
do Sal)
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Com reclassificação salarial, 
Prefeitura de Dom Pedro de 

Alcântara paga servidores públicos
A Administração Municipal 

de Dom Pedro de Alcântara pa-
gou nesta terça-feira, 31 de ou-
tubro, a folha do funcionalismo 
público referente ao mês de ou-
tubro. Será a primeira com os 
novos valores da Lei Municipal 
2.177/2023, que estabeleceu a 
reclassificação dos padrões de 
vencimentos dos cargos de Au-
xiliar de Serviços Gerais, Contí-
nuo, Auxiliar de Almoxarifado e 
Operário Especializado.

 Conforme a Secretaria da 
Fazenda, Administração e Pla-
nejamento, os cargos de Auxi-
liar de Serviços Gerais e Con-
tínuo terão seus vencimentos 
majorados em 20,34%, en-
quanto o Auxiliar de Almoxari-
fado e Operário Especializado 
em 15,60%, passando para R$ 
1.880,00 e R$ 1.780,00 respec-
tivamente.

 Além disso, o anteprojeto 
de lei enviado ao legislativo, 

que concede aumento real de 
5% a todos os servidores e em-
pregados públicos municipais 
de Dom Pedro de Alcântara, foi 
aprovado na última sessão or-
dinária (30), honrando o com-
promisso da Administração de 
15% de reajuste no corrente 
ano, que acabará impactando, 
também, nos valores reclas-
sificados na folha do próximo 
mês. (FONTE – Prefeitura de 
Dom Pedro de Alcântara).

REGIÃO

Passo de Torres passa a contar com transmissão gratuita de 
câmera que monitora tempo ao vivo

Com o objetivo de trazer 
inovação e benefícios para mo-
radores, turistas e visitantes, a 
startup climaaovivo.com.br e 
a empresa Netvale fecharam 
uma parceria que mantém 
uma câmera que registra as 
condições do tempo ao vivo 
em Passo de Torres. Para aces-
sar a câmera  ao vivo em Passo 

de Torres – que está localizada 
bem próxima da ponte para 
carros que cruza o Rio Mam-
pituba - este é o link: https://
www.climaaovivo.com.br/ci-
dades/brasil/sc/passo-de-tor-
res

A climaaovivo.com.br é uma 
empresa de monitoramento 
de tempo e clima que possui 

mais de 240 câmeras em 180 
cidades de 24 estados do Bra-
sil. Há sete anos no mercado, 
é a única plataforma com câ-
meras especificamente po-
sicionadas para transmitir as 
condições do tempo ao vivo 
em cada cidade, com acesso 
totalmente gratuito para toda 
a população.

Confira as farmácias 
de plantão no mês de novembro 

em Arroio do Sal
Em Arroio do Sal, as farmá-

cias que farão parte do rodízio 
de plantões 24h em novem-
bro serão as seguintes: Saúde 
e Beleza (atlântico), São João 
(centro) e Vital Farma (cen-
tro).

A iniciativa está prevista na 
Lei nº 993/2001 e, caso não 
haja o cumprimento, haverá 
penalidades para as empre-
sas. Para auxiliar na fiscaliza-
ção, é disponibilizado o Disque 
Denúncia: 51 98917 3538.

Conheças as músicas selecionadas para o 3º Canta Arroio do Sal
A Prefeitura de Arroio do Sal, 

por meio da Secretaria de Turis-
mo, Esporte, Juventude e da Cul-
tura, irá realizar a 3ª edição do 
Canta Arroio do Sal, no dia 18 de 
novembro (o local exato ainda não 
foi divulgado), e população da re-
gião é mais do que convidada para 
prestigiar esse concurso musical

O júri do 2º Canta Arroio do 
Sal conta com grandes nomes 
do cenário musical regional e re-
percussão também estadual, são 
eles: Janaína Maia, Renan Valim, 
Leandro Maia e Pirisca Grecco. As 
20 músicas classificadas para a 3ª 
edição do Canta Arroio do Sal, já 
foram selecionadas, sendo oito na 
Fase Local e 12 na Fase Geral, e va-
mos conhece-las agora

Músicas selecionadas 
para Fase local

- De quem esqueceu de voltar; 
- Invernias; - Mary Jane; - Minha 
Menina Mulher; - Resistência; - 
Taperas e Quimeras; - Tenonde; - 
Vem para Arroio do Sal

Músicas selecionadas para 
a Fase Geral:
- A Verdade; - Filhas da Terra; 

- Descartado; - Milonga da Paz; 
- Uma Tarde Quase abril; - O Bar-
co que Trazia Negro; - Missões; - 
Alma Litorânea; - Conta-gotas de 
Sal; - Desse Mar que Eu Não Co-
nheço; - Espera Morena

Premiação da Etapa Geral:
1º lugar: R$3000,00 e 
Troféu Pescador
2º Lugar: R$2000,00 e 
Troféu Lavadeira
3º Lugar: R$1000,00 e 
Troféu Farol

Premiação da Etapa Local:
1º Lugar: R$1000,00 e 
Troféu Francisca Pereira Valim
2º Lugar: R$800,00 e 
Troféu Bida Vargas
3º Lugar: R$600,00 e 
Troféu Marina Rolian.

Premiações de ampla 
concorrência:
Melhor Tema Arroio do Sal: 

R$1000,00 e Troféu Seu Joca
Melhor Instrumentista 

R$500,00 e Troféu Marisqueiro

Novembro Azul: unidades de saúde de 
Três Cachoeiras têm horário especial
Três Cachoeiras, 01.11.2023 – Alu-

siva à campanha do Novembro Azul, 
todas as unidades de saúde de Três 
Cachoeiras funcionarão com horário 
estendido até as 20h, e serão dispo-
nibilizadas consultas médicas, testes 
rápidos (Sífilis, HIV e Hepatites B e C) 
e orientações preventivas ao câncer 
de próstata.

O Novembro Azul é um movimen-
to mundial que tem como objetivo 
alertar sobre a importância da pre-
venção e diagnóstico precoce do cân-
cer de próstata. Confira o cronogra-
ma nos ESF de Três Cachoeiras:

ESF 01 – 01, 08, 22 e 29 de novem-
bro – horário estendido até às 20h.

ESF 02 – 09, 16, 23 e 30 de novem-
bro - horário estendido até às 20h.

ESF 03 – 07, 14, 21 e 28 de novem-
bro - horário estendido até às 20h.

ESF 04 – 01, 08, 22 e 29 de novem-
bro - horário estendido até às 20h.

Santo Anjo da Guarda – 01, 08, 16 
e 30 de novembro - horário estendido 
até às 20h.
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S E C R E T A R I A  D A

FAZENDA, ADM. E PLANEJAMENTO 

Em breve será realizado procedimento licitatório 
para as seguintes obras de pavimentação:

340 metros em Morro das Pedras;

240 metros em Canto dos Magnus;

(Aguardando aprovação da Caixa Econômica para assinatura de convênio)

E outras obras e investimentos em 
planejamento/infraestrutura ao longo do ano

230m em Parte da Rua Antônio Júlio Webber, toda a 
Rua Paraná e parte da Rua Maria Pereira Schardosim

VEM AÍ 
VEM AÍ 

VEM AÍ 
VEM AÍ 

VEM AÍ 
VEM AÍ 

980m em Arroio dos Mengues; 522m nos Lumertz; 
465m em Porto Colônia; 540m no Morro dos Leffas; 

455m em Hilários; 460m no Centro.

Pavimentações 
do Empréstimo3,4 Km+

484 metrosRua da Figueira160 metrosMorro dos Leffas

518 metros

Rua Jacob Magnus e Est. da Baixada

774 metros

Estrada do Pinheiro

+ de 6 Km em PEDRINHAS

ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL  2021-2024

DOM PEDRO NAO PARA

31° Encontro de Clubes de Mães em Três Cachoeiras 
reuniu mais de 180 mulheres

A Administração Municipal de 
Três Cachoeiras, por meio da Se-
cretaria de Assistência Social, em 
parceria com o Conselho Municipal 
de Clubes de Mães, promoveu na úl-
tima semana, o 31° Encontro Muni-
cipal de Clubes de Mães, que reuniu 
mais de 180 mulheres no Gran Hall.

A programação contou com a pa-
lestra "Espelho, espelho meu...", mi-
nistrada pela Mariana Jacques, que 
abordou sobre autoestima e saúde 
da mulher, com o objetivo de moti-
var e conscientizar as mulheres so-

bre a importância do autocuidado, 
desde a saúde mental até a saúde 
física.

A prevenção ao câncer de mama 
também foi destacada durante o 
encontro, pela enfermeira chefe do 
ESF Centro, Juliana. A iniciativa teve 
ainda apresentações artísticas, te-
atro, canto, dança, bingo e um café 
de confraternização.

O encontro reuniu os Clubes de 
Mães Nossa Senhora dos Navegan-
tes, Clube de Mães Maria Lima da 
Silva, Clube de Mães Flor de Lis, 

Clube de Mães Santo Anjo, Clube 
de Mães São Luiz Gonzaga, Clube 
de Mães Domingas Maggi, Clube de 
Mães Chimarrão, Casa das Artesãs 
Raízes da Arte, Clube de Mães Nossa 
Senhora do Rosário e Clube de Mães 
Santa Luzia. A solenidade de abertu-
ra contou ainda com a participação 
do prefeito municipal, Flávio Raupp 
Lipert, do vice-prefeito, Vilson Ro-
drigues, da primeira-dama, Elenice 
Lipert, e secretários municipais. 
(FONTE – Ascom Prefeitura de Três 
Cachoeiras)

REGIÃO

Aimoré e Cruz Vermelha empatam no primeiro jogo da semifinal 
do Municipal de Futebol em Dom Pedro

Na tarde do último domingo, 29 de ou-
tubro, foram realizados os jogos de ida da 
semifinal do Municipal de Futebol de Dom 
Pedro de Alcântara, Taça Artur Farias, num 
confronto entre Sociedade Esportiva Ai-

moré e Esporte Clube Cruz Vermelha, no 
Estádio Salseirão.

Com a presença de um grande público, 
um calor intenso e vários garotos apaixona-
dos por futebol, foi retomada após 12 anos 

a categoria aspirantes uma partida prelimi-
nar. O time do Aimoré fez o papel de casa 
e bateu o Cruz Vermelha pelo placar de 2 x 
0.  Os gols foram anotados por Eduardo Le-
ffa e Fabrício Raupp. O Troféu Destaque da 
partida foi para Fabrício Raupp, do Aimoré.

Um pouco mais tarde, pelo jogo princi-
pal (semifinal da categoria titular), a expec-
tativa era de um grande confronto entra 
as duas equipes, e mesmo com desfalques 
para ambos os lados, foi uma bela partida 
de futebol. Um jogo que começou muito 
intenso, com as equipes procurando o seu 
campo de jogo. Os treinadores Binho e El-
ton aumentavam o cerco de marcação nos 
melhores jogadores da equipe adversária 

e ambas com toque de bola envolvente e 
finalizando muito bem.

Na primeira etapa os gols saíram de 
bola parada, Carlos Alberto em um belo gol 
de falta abriu o placar para o Aimoré. Mal 
deu para comemorar e Everton Boff, tam-
bém em uma cobrança de falta, contando 
com a colaboração do goleiro Eduardo, 
empatou a partida em 1 x 1. Na segunda 
etapa, diminui-se a intensidade da parti-
da pelo forte calor e pelo fato de que ne-
nhuma equipe se expôs tanto no campo 
de jogo, para não ir com prejuízo para o 
jogo da volta na comunidade de Hilários, 
terminando empatada. Tudo ficará para o 
próximo confronto no dia 12 de novembro, 

onde quem vencer avança e persistindo o 
empate a decisão será nos pênaltis. O Tro-
féu Destaque da Partida foi para Oséias Re-
zende, do Aimoré. 

No próximo domingo (5 de novembro), 
jogam as outras duas equipes semifina-
listas. Os jogos permanecerão no Estádio 
Salseiro, mas agora a mando de campo do 
Horizonte Futebol Clube que enfrentará o 
Grêmio Esportivo Gaúcho nas duas catego-
rias. Ás 13:45 – Horizonte F.C. x G.E. Gaúcho 
(na Categoria Aspirante); Já ás 15:45  - Ho-
rizonte F.C. x G.E. Gaúcho pela semifinal 
da Categoria Titular. (Fonte: Coordenação 
Municipal de Esportes de DPA – Créditos: 
Rafael Raupp)
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Em POA, Comissão de Mobilização e estudantes entregam pedido 
de implantação de Instituto Federal em Torres

A comissão de Mobilização Pró-
-Instituto Federal em Torres junta-
mente com estudantes do ensino 
fundamental da cidade, entregam 
pedido de implantação de um Insti-
tuto Federal de Educação, Ciência e 
Tecnologia em Torres. Na tarde de 
sexta-feira, 27/10, participaram de 
uma Audiência Pública em Porto 
Alegre.

Durante o evento na capital gaú-
cha, os estudantes entregaram uma 
carta ao secretário da Secretaria de 
Educação Profissional e Tecnológica, 
Getúlio Marques Ferreira, solicitan-
do a criação de um Instituto Federal 
em Torres e Região.

Na oportunidade, o secretário de 
Planejamento e Participação Cida-
dã de Torres, Matheus Junges, no 

ato representando o prefeito Carlos 
Souza, reforçou o compromisso da 
prefeitura em disponibilizar a con-
trapartida necessária para viabilizar 
a realização desta importante de-
manda educacional da comunidade. 
Além disso, o secretário destacou a 
importância da oferta de educação 
profissional gratuita para o desen-
volvimento pessoal e profissional 
dos trabalhadores e da juventude.

“A participação no evento foi 
considerada um passo produtivo na 
busca pela realização desse objetivo, 
destacando o progresso da comissão 
em sua luta pela conquista do IF” 
ressalta a comunicação da Comissão 
Pró-IF Torres e Região.

Quem tiver interesse em se en-

gajar nesta 
luta, pode en-
contrar a Co-
missão Pró-IF 
em Torres  no 
instagram  (@
c o m i s s a o _
pro i f torres ) , 
pelo e-mail co-
missaoproiftor-
res@gmail.com 
ou WhatsApp 
(51) 999681056 
(Prof. Carlos).

Justificativa

Conforme a justificativa enca-
minhada ao governo federal – bus-
cando a instalação de um IFRS - , o 
município de Torres tem mais de 40 

mil habitantes e nenhuma escola de 
Ensino Técnico. Também não conta 
com opções de graduação públicas, 
obrigando muitos jovens a abando-
nar o município e a região em bus-
ca de formação. Além disso, vários 
municípios do entorno, que tem em 

Torres uma referência de prestação 
de serviços, seriam beneficiados 
com a medida. Diariamente, cente-
nas de estudantes de Torres e região 
atravessam a fronteira entre o RS e 
SC para buscar qualificação em Crici-
úma, Araranguá, entre outros.

Municipalidade de Torres também engajada na luta 
pelo Campus do Instituto Federal

A Prefeitura de Torres refor-
ça o interesse em receber a im-
plantação do Instituto Federal de 
Educação, Ciência e Tecnologia 
do Rio Grande do Sul (IFRS) no 
município. Em reunião realizada 
em Porto Alegre, na última sex-
ta-feira, 27 de outubro, na sede 
administrativa do IF com o reitor 
Julio Xandro Reck e servidores, o 
secretário de Trabalho, Indústria 
e Comércio, Júlio Agápio, repre-

sentando o prefeito Carlos Souza, 
manifestou o grande interesse da 
cidade em acolher o Instituto.

Na oportunidade, Agápio des-
tacou a importância de um Cam-
pus do Instituto na cidade para o 
desenvolvimento educacional e 
econômico da região. O secretá-
rio entregou ofício do Município, 
manifestando oficialmente o inte-
resse em receber a implantação 
do Instituto Federal em Torres.

Durante a conversa, o reitor 
do Instituto Federal, Júlio Xandro 
Hecko, explicou que haverá um 
edital do Ministério da Educação 
onde municípios se habilitarão. 
Torres é uma das possibilidades 
para receber o Instituto. Para o 
secretário Júlio Agápio, ter um IF 
na cidade é uma conquista para 
toda a região, não apenas para 
Torres. (FONTE – Prefeitura de 
Torres)
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A insuficiência renal em cães e gatos é uma das principais doenças que acometem o sistema 
urinário os pets. Ela é caracterizada pela incapacidade dos rins em realizar adequadamente suas 
funções de filtragem e eliminação de substâncias tóxicas do organismo. Essa doença pode se desen-
volver gradualmente, sem apresentar sintomas evidentes em seus estágios iniciais. No entanto, se 
não for detectada e tratada a tempo, pode levar à falência renal e, em casos mais graves, à morte do 
animal.

Antes de falarmos sobre a insuficiência renal, é importante entendermos o funcionamento do sis-
tema urinário de cães e gatos. O sistema urinário é composto pelos rins, ureteres, bexiga e uretra. 
Os rins são responsáveis por filtrar o sangue e eliminar substâncias tóxicas, como uréia e creatinina, 
através da urina. A urina é conduzida dos rins aos ureteres, que são tubos que conectam os rins à 
bexiga. A bexiga é responsável por armazenar a urina até que ela seja eliminada do organismo através 
da uretra.

Existem diversas causas que podem levar à insuficiência renal em cães e gatos. Algumas das prin-
cipais causas incluem:

Envelhecimento: a insuficiência renal é mais comum em animais idosos, devido ao desgaste natural 
do sistema urinário.

Doenças pré-existentes: algumas doenças, como a diabetes, hipertensão e doenças cardíacas, po-
dem danificar os rins ao longo do tempo.

Infecções: infecções urinárias e outras infecções podem danificar os rins e levar à insuficiência renal.
Obstrução urinária: a obstrução da urina pode impedir a passagem da urina pelos rins, causando 

danos aos órgãos.
Intoxicação: substâncias tóxicas, como produtos de limpeza, venenos, plantas e medicamentos, 

podem danificar os rins e levar à insuficiência renal.
Alimentação inadequada: uma alimentação inadequada pode sobrecarregar os rins e levar à insu-

ficiência renal.
A insuficiência renal pode apresentar sintomas variados em cães e gatos. Alguns dos principais, incluem:
Perda de apetite; perda de peso; vômitos e diarreia; aumento da sede e da produção de urina; 

desidratação; fraqueza; letargia; falta de interesse em atividades que antes eram prazerosas; urina 
com odor forte ou com sangue; aumento da frequência respiratória; alterações neurológicas, como 
convulsões e tremores.

É importante lembrar que alguns animais podem não apresentar sintomas evidentes em estágios 
iniciais da doença, tornando fundamental a realização de exames preventivos.

O tratamento da insuficiência renal em pets depende da causa subjacente e da gravidade da 
doença. Em casos leves, pode ser necessária apenas uma dieta adequada e monitoramento con-
stante da função renal. Em casos mais graves, a internação pode ser necessária para tratamento 
intensivo.

Dieta renal: a dieta renal é uma dieta específica para animais com problemas renais. Ela é formu-
lada para reduzir a carga renal e prevenir a acumulação de substâncias tóxicas no organismo. A dieta 
renal deve ser recomendada por um médico veterinário e deve ser seguida rigorosamente.

Fluidoterapia: a fluidoterapia é a administração de líquidos por via intravenosa para ajudar a man-
ter a hidratação do animal e melhorar a função renal.

Medicamentos: em alguns casos, pode ser necessário administrar medicamentos para ajudar a 

Insuficiência renal em cães e gatos

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

controlar a pressão arterial, reduzir a inflamação ou tratar infecções.
Cirurgia: em casos de obstrução urinária, pode ser necessário realizar cirurgia para remover a obstrução 

e restaurar o fluxo de urina.
A prevenção da insuficiência renal em cães e gatos pode ser feita através de medidas simples e práticas, 

como:
Alimentação adequada: certifique-se de escolher alimentos de qualidade e oferecer a quantidade 

recomendada pelo fabricante. 
Hidratação: a hidratação adequada é fundamental para manter a saúde dos rins. Certifique-se de oferecer 

água fresca e limpa em quantidade suficiente para o seu pet. Ofertar frutas ricas em água, como melancia, 
pêra, mamão, abacaxi, e vegetais como o chuchu, pode ser uma boa opção para aumentar a ingestão de 
água do pet. 

Exames preventivos: exames preventivos regulares, como exames de sangue e urina, podem ajudar a 
detectar problemas renais em estágios iniciais.

Controle de doenças pré-existentes: o controle adequado de doenças pré-existentes, como a diabetes e a 
hipertensão, pode ajudar a prevenir danos aos rins.

Evitar substâncias tóxicas: mantenha substâncias tóxicas, como produtos de limpeza e medicamentos, 
fora do alcance de seu animal de estimação. Evite o uso de medicamentos sem receita prescrita por um 
veterinário.

A insuficiência renal é uma doença grave que pode afetar a qualidade de vida de cães e gatos. É importante 
estar atento aos sintomas e buscar ajuda veterinária imediatamente se o seu animal apresentar qualquer 
um deles. Além disso, a prevenção é fundamental para evitar o desenvolvimento da doença. Seguindo as 
dicas de prevenção, mantendo hábitos saudáveis e levando o seu pet para exames regulares, é possível 
garantir a saúde dos rins e prevenir a insuficiência renal.

É importante ressaltar que a insuficiência renal em cães e gatos pode ser tratada, mas o tratamento deve 
ser iniciado o mais cedo possível para garantir melhores resultados. O tratamento envolve a identificação 
da causa subjacente da doença e o controle dos sintomas para minimizar o impacto da doença na qualidade 
de vida do seu pet.

Se você suspeita que seu animal de estimação pode estar com problemas renais, não hesite em procurar 
ajuda veterinária. O médico veterinário nefrologista pode ajudar a identificar e tratar as doenças do trato 
urinário, além de fornecer dicas de prevenção e cuidados adequados para garantir a saúde renal do seu pet. 
Fonte: Pet Support

Conheça a ATPA (Associação Torrense de Proteção aos Animais). Cuidamos de animais abandonados, 
muitos deixados por veranistas ou abandonados por moradores, entre eles muitos filhotes, velhotes ou 
femeas prenhas que aguardam um lar. Nosso telefone de contato é (51) 98111-6834. Você pode nos aju-
dar de várias maneiras, seja através do PIX chave 00940020000142 ou com uma contribuição na conta 
da ATPA, (Associação Torrense de Proteção Animal) Banrisul (041) Agência 0955, conta 06.032079.0-6, 
com doação de ração e sobretudo adotando um animal. Os animais que aguardam um lar amoroso em 
lar temporário da ATPA são lindos, saudáveis e só precisam de uma chance para retribuir com amor por 
toda a vida. 

PRECISAMOS MUITO DE RAÇÃO, PARA CÃES E GATOS ADULTOS E FILHOTES. Além dos animais de rua de 
Torres, alimentamos semanalmente os animais da aldeia indígena (Campo Bonito). Se você puder nos aju-
dar doando ração, pode comprar e nos avisar, nós buscamos e desde já agradecemos sua generosidade.

Visite nossas redes sociais e conheça o trabalho da ATPA.
Facebook: https://facebook.com/atpa94/
Instagram: @atpa.coracaoanimal
Fazemos parte do Programa Nota Fiscal Gaúcha - NFG. Cadastre seu CPF e indique a ATPA como enti-

dade a ser beneficiada. Isto vai ajudar os animais de nossa cidade.
Também fazemos parte do Programa Tampinha Legal. Junte suas tampinhas e entre em contato conosco.
Os calendários ATPA 2024 chegaram e estão lindos. Entre em contato pelo wats 51 981116834 para 

adquiri-los.

Comissão da Assembleia Legislativa gaúcha propõe força-tarefa 
para combate à venda de produtos ópticos irregulares

Criação de um grupo de traba-
lho para revisão da Lei estadual 
que regra a venda e o licenciamen-
to do comércio varejista de pro-
dutos ópticos, e uma força-tarefa 
formada por órgãos de defesa do 
consumidor, polícias, Ministério 
Público e Inmetro para coibir o co-
mércio ilegal e produtos nocivos à 
saúde, são os encaminhamentos 
da audiência pública da Comissão 
de Defesa do Consumidor e do 
Contribuinte realizada na quar-
ta-feira (1/11).  Parlamentares, 
representantes de entidades mé-
dicas, órgãos públicos e setores 
ligados ao ramo óptico debateram 
o tema ‘Os riscos à saúde dos con-
sumidores com a venda de lupas 
de leitura e os malefícios da utili-
zação de produtos médicos sem 
prescrição e acompanhamento 
médico’, liderados pelo presidente 
do colegiado, deputado Dr. Thiago 
Duarte (União).

Sem espelhamento em outros 
países  -  Na audiência, o vice-pre-
sidente da Sociedade de Oftalmo-
logia do Rio Grande do Sul (Sorigs), 
Bruno Schneider de Araújo, citou a 
Constituição federal, normativas da 
Anvisa e a lei estadual, dentro do 
princípio da simetria, sobre a ne-
cessidade de prescrição de receita 
médica para o uso de óculos. “Mais 
de três mil doenças de baixa visão 
precisam de correção. Se buscarem 
a correção com uso de lupas, uma 
em cada cinco pessoas vai pere-
cer”, esclareceu. A venda de lentes 
em farmácias, praticada em outros 
países, “não deve direcionar a nos-
sa legislação”, completou.

Retinopatia hipertensiva - Ri-
cardo Martins, diretor executi-
vo da Associação Médica do RS 
(Amrigs) afirmou no mesmo en-
contro que a pratica indica relação 
entre doenças cardiovasculares e 
problemas de visão. “A primeira 

causa de morte são as doenças 
cardiovasculares, e 30% da po-
pulação é hipertensa, sendo que 
a retinopatia hipertensiva a mais 
incidente na população. Quando o 
paciente chega no oftalmologista 
com o problema, é ele quem faz 
o diagnóstico e encaminha para 
o cardiologista, e não outro médi-
co”, esclareceu. A mesma posição 
é compartilhada pela representan-
te do Sindicato Médico do RS (Si-
mers), Luciana Mesko.

Comércio Varejista também 
ataca a venda sem prescrição 
- Roberto Tenedini, diretor-exe-
cutivo do Sindicato do Comércio 
Varejista de Materiais Ópticos 
(Sindioptica-RS) e André Roncatto, 
coordenador da Câmara Brasileira 
do Comércio de Produtos e Servi-
ços Ópticos, foram unânimes em 
afirmar que, afora a lei de liber-
dade econômica, a saúde deve vir 
em primeiro lugar. Tenedini levou 

na audiência um kit de materiais 
irregulares,  vendidos com selo fal-
sificado do Inmetro. 

Fiscalização deve ser pela vigi-
lância Sanitária pública - Rosân-
gela Sobieszczanski, da Vigilância 
Sanitária RS, ligada à secretaria da 
Saúde, disse que todo o trabalho 
é pautado na legislação. “A liber-

dade econômica desburocratiza a 
liberação, mas não exclui os crité-
rios para licenciamento”, esclare-
ceu, informando que a competên-
cia para fiscalização do comércio 
varejista é da vigilância sanitária 
municipal.

*FONTE - Alergs

Venda de produtos irregulares são feitas por ambulantes, camelôs e até em algumas farmácias
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21ª Feira do Livro de Torres buscou aproximar 
comunidade de estudantes, escritores e artistas

‘Saldo totalmente positivo’, foi 
como os realizadores da 21ª Feira 
do Livro de Torres 2023 Festival de 
Literatura e Tecnologia avaliaram o 
evento que ocorreu entre os dias 
24 e 27 de outubro nas dependên-
cias da Ulbra/Torres. “Preservar 
eventos como a Feira do Livro é de 
extrema importância para o enri-
quecimento da sociedade e o de-
senvolvimento cultural de uma co-
munidade. O público deve apoiar e 
participar, comentaram”.

 Além de incentivar à leitura, a 
21ª Feira do Livro promoveu uma 
grande diversidade cultural e lite-
rária em Torres. Um dos propósi-
tos foi de apoiar os representantes 
locais de diferente áreas com a fi-

nalidade de obter maior reconhe-
cimento. Até o dia 27 de outubro, 
última sexta-feira, várias atividades 
foram realizadas. As edições do 
“Encontro com o Autor” reuniram 
alunos da toda a rede municipal de 
ensino. Também foram realizadas 
oficinas como a de “Contação de 
Histórias” e a de “Teatro”, vários 
espaços foram visitados como o do 
Geoparque Caminho dos Cânions 
do Sul – Unesco e a Biblioteca vir-
tual. Foi destacado o encontro de 
ideias e lançamentos, os partici-
pantes puderam se encontrar e 
discutir ideias, o que foi importan-
te durante o evento e ainda preser-
vada a Tradição Literária. 

O evento teve grande público 

nas manhãs 
e tardes, e 
menor ade-
são à noi-
te, porém 
quem foi, 
aprovou os 
shows. Um 
dos desta-
ques foi na 
última sex-
ta, dia de 
fechamento 
do evento, 
quando o 
palco da Feira (no Centro de Even-
tos da Ulbra), recebeu “Momento 
Canto em Conto”, o Grupo de Dan-
ça Xangri-lá, a Invernada do CTG 

Porteira Gaúcha 
e o show musical 
– Histórias e Can-
ções – Daniela & 

Thiago.
Este ano o patrono foi Athos 

Beuren e o anfitrião José Nilton 
Teixeira. Com o objetivo de incen-
tivar a leitura nos alunos da rede 
municipal e debater o encontro 
entre a literatura e as novas tec-
nologias, a 21ª Feira veio este ano 
com um tema bastante atual, or-

ganizadas pelas Secretarias Muni-
cipais de Cultura e Esporte e pasta 
de Educação. Paralelo ao evento, 
a Secretaria de Educação apre-
sentou o encontro da escritora e 
contadora de histórias Cacá Melo, 
nas escolas de Educação Infantil da 
rede municipal. (FONTE – Prefeitu-
ra de Torres)

EDUCAÇÃO

Material pedagógico para Atendimento 
Educacional Especializado entregues para 

17 escolas municipais em Torres

0800 800 1122
www.rmstelecom.net

300300

Crianças#

As 17 escolas da rede muni-
cipal de ensino de Torres  rece-
beram na manhã de quarta-fei-
ra (1º de novembro), a segunda 
parte dos materiais pedagógi-
cos para as Salas de Atendimen-
to Educacional Especializado. 
A entrega ocorre na Secretaria 
Municipal de Educação com a 
participação do prefeito Carlos 
Souza, com a presença de todos 
as diretoras, professoras espe-
cializadas, do secretário mu-
nicipal de Educação, Alceu de 
Matos Scheffer, do ex-secretário 
Alexandre Porcatt, do Supervi-
sor Thiago Rodrigues, entre ou-
tros. A Secretaria fez a entrega 
em parceria com a Coordena-
ção da Educação Especial.

Os materiais pedagógicos re-
forçam o compromisso e inves-
timento para com a inclusão e 
as suas especificidades diárias. 
“As ferramentas pedagógicas 
serão destinadas ao processo 

de ensino-aprendizagem de 
alunos de inclusão da rede mu-
nicipal de ensino, tornando o 
processo pedagógico cada vez 
mais qualificado e eficaz para 
os nossos alunos.”, ressalta o Su-
pervisor da Educação Inclusiva, 
Thiago Rodrigues.

O público total de AEE aten-
didos na rede municipal é de 
626 alunos. Deste total, 316 es-
tudantes são alunos com defici-
ência e 310 alunos apresentam 

dificuldades de aprendizagem. 
O valor investido em materiais 
pedagógicos foi de R$ 72 mil. A 
aquisição dos novos materiais 
de qualidade visa proporcio-
nar às crianças mais inclusão e 
aprendizado, cujo objetivo é ga-
rantir o pleno desenvolvimento 
dos alunos com necessidades 
especiais. A entrega desse mate-
rial significa a valorização de um 
ensino eficaz e inclusivo, desta-
cou o prefeito Carlos.
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Setores de Educação e Meio Ambiente unindo esforços 
na ampliação do conhecimento sobre a Gripe Aviária

TORRES - Visando ampliar o conheci-
mento transversal e multisetorial, a Dire-
toria de Desenvolvimento Sustentável da 
Secretaria do Meio Ambiente e Urbanis-
mo (SMAURB), juntamente com o Projeto 
Primeiros Socorros na Escolas – Salvando 
Vidas Resgatando Almas, da Secretaria de 
Educação (SME), desenvolveram um am-
plo cronograma de ações nas escolas para 
divulgar as informações ligadas a Gripe 
Aviária no Rio Grande do Sul, especial-
mente na cidade Torres (que teve casos 
positivados em Leões e Lobos Marinhos).

O meio educacional por meio dos pro-
fessores e alunos é uma ferramenta de 
fundamental importância neste momen-

to em que enfrentamos um foco da do-
ença no município, comenta o Diretor da 
pasta Rodrigo De Rose da Silva. Além dos 
ensinamentos prestados diretamente aos 
alunos, sabe-se que os mesmos são agen-
tes multiplicadores em seus meios de 
convívio familiar, o que potencializa neste 
momento o enfrentamento da gripe aviá-
ria, gerando maior proteção a todos.

O grupo do Projeto Primeiros Socor-
ros, coordenado pela servidora da SME, 
Andréa Mello está à frente das atividades 
nas escolas municipais e estaduais. As 
ações se estenderão até o final do mês 
de novembro, contando com o apoio da 
SMAURB.

Um amplo cronograma de ações nas escolas para divulgar as informações ligadas a Gripe Aviária no Rio Grande do Sul, especialmente na 
cidade Torres (que teve casos positivados em Leões e Lobos Marinhos)

Sobre a Gripe Aviária em animais marinhos e silvestres

A gripe aviária é gerada por um 
vírus (H5N1) e trata-se de uma do-
ença altamente transmissível e letal 
que atinge aves e mamíferos – ten-
do sido verificada em Lobos e Leões 
Marinhos na região de Torres. Para 
os humanos o índice de contágio é 
baixo, mas é necessário cuidados 

para evitar a propagação do vírus.
Os animais atingidos pelo vírus 

encontrados vivos apresentam em 
geral os seguintes sintomas: – Des-
coordenação motora; – Incapa-
cidade de levantar; – Tremores e 
convulsões; – Dificuldades respira-
tórias.

Caso encontre animais silvestres, 
marinhos ou terrestres vivos com 
os sintomas mencionados ou mor-
tos em grande quantidade acione 
o Serviço Veterinário Oficial de seu 
Estado. Não toque nos animais e se 
possível isole a área. Não leve seus 
PETS para as praias.Doença foi constatada em alguns Lobos e Leões Marinhos em Torres
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 Uma hora ou outra vai chegar. Sempre foi assim e continuará sendo assim por
muito tempo! Estou falando sobre a “morada final”, ainda hoje para a maioria das
pessoas: o cemitério.
Como tradição, as pessoas que morrem na cidade invariavelmente são enterradas no
cemitério local. Nada de novo! A novidade é que eles crescem, e crescem muito, a
ponto de ficarem extremamente lotados e demandarem espaços que muitas vezes
não existem para ampliá-los.
Atualmente estão sendo agregados aos funerais os serviços de cremação, porém
não estão disponíveis em cidades menores e os valores ainda são muito altos para a
maioria da população.
Mas a coluna não vai tratar exatamente dos valores nem das formas como são
tratados os corpos dos nossos entes que se foram, nem da falta de espaço nos
cemitérios. A ideia aqui é tratar dos que ficaram!
A grande maioria dos cemitérios são grandes depósitos de pessoas, uns mais
sofisticados, mais glamourizados, outros nem tanto. 
A semana passada foi celebrado o “Dia de Finados” e, como em qualquer lugar do
país, neste dia houve um grande fluxo de pessoas para o cemitério local. 
O cemitério da cidade é o chamado “Cemitério do Campo Bonito”, que embora dizem
ser “cuidado” o ano todo, é de uma precariedade atroz.
Até acredito que façam capinas e pintem os muros, como noticiado, mas isso é o
básico do básico. Não, não quero que seja como nossas praças e ruas, sempre bem
cuidadas (ou nem tanto). Quero, ou gostaria que fosse, um lugar onde as pessoas
que por lá passassem, geralmente idosas, tivessem o mínimo de conforto, visto que
o lugar já é triste por natureza.
Acho que não preciso falar da estrutura do local, por que também acho que a
maioria das pessoas que estão lendo esta coluna já foram lá alguma vez. Mas para
as que ainda não foram, digo apenas que não existem calçadas ou ruelas com
qualquer tipo de calçamento, é saibro e barro puro. Não existem bancos, em lugar
nenhum, se alguém precisar sentar por qualquer motivo, terá que pedir licença e
usar alguma lápide. O banheiro é precário e só existe um na entrada do local. Se
você precisar de água em qualquer ponto do cemitério, terá que andar muito em
busca dela. A noite eu não sei, por que ainda não fui ou passei por lá, mas saí de um
enterro já anoitecendo e vi que não havia quase iluminação.
Capina e pintura, ok! Mas um pouco mais de humanidade e respeito com os mortos e
com os vivos, não é pedir demais. Calçar as entradas, estacionamento, ruelas
principais, colocar bancos em alguns pontos, melhorar a iluminação, fazer um
banheiro e pontos de água mais centrais, colocar algumas pequenas arvores, enfim
fazer um pouquinho mais que o básico.
Claro que não espero que o cemitério municipal se transforme em um destes que se
vê nos filmes americanos. Mas é possível sim, deixá-lo mais agradável e confortável,
não para os que nos deixaram, mas para os que ainda estão por aqui. Pois, embora
triste e saudosa, a visita ao que simbolicamente ficou aqui na terra não precisa ser
mais difícil ainda.

 CEMITÉRIO SEMIABANDONADO
DIA DE FINADOS

ronidalpiaz@gmail.com

ICD/LD

CEMITÉRIOS DE TORRES

CEMITÉRIO ATUAL

CEMITÉRIO ANTIGO

CEMITÉRIO ANTIGO
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